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Языковой пропуск в школу 
В закон об образовании внесена новая норма, 
касающаяся детей мигрантов 

«Там, где поёт Гоар Гаспарян, 
распускаются цветы» 

Этой певицей восхищался весь мир 4

Канцлер Шольц увидел 
свой шанс 

Германия ждёт 16 декабря, когда в бундестаге 
пройдёт голосование по вотуму доверия 
правительству 3

2

Свечи, чёрные ленты, цве-
ты: жители Бухареста 

пришли проститься с демо-
кратией в Румынии. Более 
сотни человек собрались воз-
ле одного из избирательных 
участков в столице страны в 
знак протеста против реше-
ния Конституционного суда 
(КС), аннулировавшего ре-
зультаты первого тура прези-
дентских выборов. Лидер 
партии «Альянс за объедине-
ние румын» Джордже Си-
мион назвал мероприятие 
«минутой молчания» по де-
мократии в стране. «Мы пла-
нируем судебные действия 

против несправедливого ре-
шения КС и надеемся на ско-
рейшее проведение выбо-
ров», — заявил Симион.  

Большинство участников 
акции — сторонники незави-
симого кандидата на пост 
главы государства Кэлина 
Джорджеску, выигравшего 
первый раунд голосования и 
также присутствовавшего на 
«траурном» митинге. По мне-
нию Джорджеску, вопиющее 
нарушение демократических 
норм в стране связано со 
страхом властей перед воз-
можными политическими 
переменами. Согласно соц-

опросам, в финале прези-
дентских выборов у «румын-
ского Орбана» были высокие 
шансы на победу. Между тем 
ни правящие круги страны, 
ни Запад не устраивал потен-
циальный национальный ли-
дер, выступающий за выход 
из ЕС и НАТО, нормализацию 
отношений с Россией и сво-
рачивание любой помощи 
Украине, в том числе поста-
вок оружия и транзита зерна 
из «незалежной». 

 

Пока в Румынии прощают-
ся с демократией, в Поль-

ше проходит бессрочный об-

щенациональный протест 
полицейских, инициирован-
ный профсоюзами, защи-
щающими интересы сотруд-
ников силовых структур. 
Участники акции обвинили 
МВД в игнорировании нужд 
представителей правоохра-
нительных органов, вслед-
ствие чего страна подвергает-
ся угрозе потери внутренней 
безопасности. «Мы хотели, 
чтобы офицерам полиции 
были предоставлены достой-
ные условия для выполнения 
их непростой и ответствен-
ной службы. К сожалению, 
несмотря на неоднократные 
встречи, попытки перегово-
ров и нашу готовность к ком-
промиссу, МВД не проявило 
никакой готовности к реаль-
ному решению проблем», — 
прокомментировали ситуа-
цию в профсоюзах. 

Стражи порядка требуют 
своевременной индексации 
окладов, выплаты инфля-
ционных надбавок и повы-
шения социальных пособий 
— хотя бы до уровня, дей-
ствующего для военнослужа-
щих Войска Польского. Пра-
воохранители разочарованы 
тем, что в 2025-м власти на-
мерены поднять им зарплату 
всего на 5% (против запро-
шенных  профсоюзами 15%). 
Кроме того, правоохранители 
призывают увеличить бюд-
жет их ведомства на следую-

щий год до 25 млрд злотых 
вместо запланированных 
20,2 млрд и вообще привя-
зать его к ВВП для обеспече-
ния финансовой стабильно-
сти. Блюстители закона так-
же добиваются единоразовой 
выплаты 1500 злотых всем 
сотрудникам и желают пере-
смотра денежного содержа-
ния вышедших на покой си-
ловиков. Офицеры настаи-
вают на снижении до 18 лет 
стажа, необходимого для на-
значения пенсионных вы-
плат, которые должны рас-
считываться на основе по-
следнего жалованья, а не 
среднего за 10 лет. 

При этом разговоры о том, 

будто «у государства нет лиш-
них средств», полицейских 
откровенно раздражают, по-
скольку финансы, которые 
могли бы быть направлены 
на поддержку стражей поряд-
ка, кабмин расходует на дру-
гие нужды. Например, руко-
водство страны выделило до-
полнительные 19,6 млн зло-
тых (4,5 млн евро) из прави-
тельственного резерва спец-
назначения на покрытие за-
трат на медобслуживание и 
пребывание в стране ино-
странцев. Соответствующая 
статья издержек растёт из-за 
увеличения количества при-
нятых заявок на предостав-
ление убежища от выходцев с 

Ближнего Востока, из Африки 
и особенно с Украины, где 
ужесточили правила мобили-
зации. Силовики справедли-
во считают, что государство 
не должно раскошеливаться 
на незваных гостей и держать 
в чёрном теле тех, кто обес-
печивает в стране порядок и 
спокойствие.  

Бессрочный протест начал-
ся именно сейчас, поскольку 
активисты профсоюза всё 
ещё рассчитывают внести 
свою «коррекционную» лепту 
в вёрстку главного финансо-
вого документа, который уже 
был принят и передан в се-
нат. А потому основная цель 
акции — оказать давление на 

сенаторов с призывом внести 
поправки в законопроект о 
бюджете.  

По мнению экспертов, 
предстоящие в мае выборы 
главы государства и предсе-
дательство Польши в ЕС с  
1 января по 30 июня 2025-го 
способны оказать дополни-
тельное влияние на ситуа-
цию вокруг полиции и при-
влечь внимание к пробле-
мам правоохранительных 
органов в республике. Проф-
союзы уже ведут консульта-
ции с политиками и продол-
жают переговоры с потенци-
альными участниками пре-
зидентской кампании-2025, 
в том числе с представителя-
ми оппозиционной партии 
«Право и справедливость» 
Каролем Навроцким и пра-
вящей Гражданской коали-
ции Рафалом Тшасковским. 

 
Фото Рейтер.
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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Варшава

Бухарест

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Ошибку ошибкой 
не исправишь 

Жители северо-запада столицы, собравшись на Лысой горе возле Москвы-реки, 
записали видеообращение к мэру города Сергею Собянину, заявив ему, что они про-
тив проекта платной шестиполосной трассы, которую московские власти со-
бираются протянуть от Тушино до Живописной улицы.

Под петицией против 
этой трассы — уже 8 ты-
сяч подписей, включая 

подписи жителей соседних 
районов Строгино, Хорошёво-
Мневники и Покровское-
Стрешнево, сообщается в соц-
сети «ВКонтакте» на странице 
сообщества жителей Щукино. 

Протестующие заявили, что 
эту дорогу, нужную только не-
большому количеству моск-
вичей, невозможно проло-
жить без вырубки соснового 
леса на Живописной улице. 

Эта лесополоса — одна из 
важных рекреационных зон 
района. Магистраль могут 
продолжить в непосредствен-
ной близости не только от 
парка, но и от пляжа Лысая 
гора и жилых домов. Это не 
устраивает жителей. 

Также трасса затронет зону 
особо охраняемой природной 
территории — природно-ис-
торический парк «Москво-
рецкий». Жители полагают, 
что проект дороги, из-за ко-
торого пропадёт охраняемый 

федеральным законом парк, 
не имеет права быть реализо-
ванным. 

Горожане потребовали от-
менить проект, нарушающий 
конституционные права жите-
лей Северо-Западного округа. 

— Мы не хотим, чтобы под 
нашими окнами была пыль, а 
строительный бизнес про-
цветал за счёт нарушения на-
ших прав и интересов, — за-
явили они. 

Кроме того, на улице Жи-
вописной находится захоро-

нение радиационных отхо-
дов, и вскрытие спецканали-
зации в ходе постройки ма-
гистрали грозит техногенной 
катастрофой. 

Столица — не полигон для 
урбанистических эксперимен-
тов, считают москвичи. 

Проект этой трассы возник 
тогда, когда чиновники попы-
тались исправить градострои-
тельную ошибку — сверхуплот-
нительную застройку в районе 
Тушинского аэродрома. Старая 
дорога оказалась перегружена, 
там постоянно возникают 

пробки. Однако власти продол-
жали одобрять строительство 
небоскрёбов и таунхаусов в Ту-
шине, не заботясь об улучше-
нии дорожной и социальной 
инфраструктуры. 

Подготовил 
Валерий ПИВЦАЙКИН.

ДОБИЛИСЬ!

В Новочеркасске Ростовской 
области прошла торжествен-
ная церемония закладки симво-
лического камня на месте бу-
дущего высшего командного 
училища связи. Одно из лучших 
военных учебных заведений в 
СССР, уничтоженное 13 лет 
назад, планируют восстано-
вить в 2026 году. К этому вре-
мени на месте бывшего воен-
ного городка должно быть ре-
конструировано администра-
тивно-учебное здание, по-
строены лабораторный кор-
пус, казармы, спортзал, развёр-
нут полевой учебный центр. 
Планируется создать «мощ-
ный командный и профессор-
ско-преподавательский состав 
с богатым боевым опытом», 
который будет ежегодно вы-
пускать порядка 200 офице-
ров-связистов для российских 
Вооружённых сил. Заведению 
присвоят историческое назва-
ние «Новочеркасское высшее 
военное командное Краснозна-
мённое училище связи имени 
Маршала Советского Союза  
Соколовского В.Д.». 

Многие местные чиновники и 
общественные деятели поспе-
шили выказать свою причаст-

ность к воскрешению вуза, предпочтя 
не вспоминать, как голосовали когда-
то за «реформирование и оптимиза-
цию», как бездействовали, не проти-
востояли разрушительным процессам, 
как препятствовали коммунистам, 
бившимся за сохранение уникальной 
материальной военной базы и систе-
мы подготовки высококвалифициро-
ванных кадров для наших войск. 

У училища славная история. Неза-
долго до Великой Отечественной, в 
1937 году, в городе Муроме были соз-
даны курсы усовершенствования ко-
мандного состава войск связи Крас-
ной Армии. Через несколько дней 
после нападения Гитлера на Совет-
ский Союз муромские курсы были 
реорганизованы в военное училище 
связи. После войны в 1964 году учеб-
ное заведение переехало на Дон, под-
готовив более 30 тысяч специалистов. 
Свыше пятидесяти его выпускников 
стали генералами и адмиралами, ше-

стеро получили звание Героя Совет-
ского Союза, свыше десяти тысяч 
удостоены государственных наград. 

Реформаторы, учинившие в 1990-х 
расправу над созданными при Совет-
ской власти военно-научными орга-
низациями, предприятиями ВПК, 
академиями и вузами, приготовили 
к закланию и донское училище. Ком-
мунисты Новочеркасска во главе со 
своим лидером, красным мэром го-
рода Анатолием Кондратенко, пар-
тийные организации Ростовской 
области первыми включились в 
борьбу за его сохранение. С трибуны 
Госдумы о недопустимости преступ-
ного уничтожения лучших военных 
институтов, предательстве нацио-
нальных интересов, подрыве оборо-
носпособности страны не раз за-
являл тогдашний первый секретарь 
Ростовского обкома КПРФ, ныне пер-
вый заместитель руководителя фрак-
ции КПРФ в нижней палате парла-
мента Николай Коломейцев. Фрак-
ция КПРФ в Законодательном собра-
нии Ростовской области неоднократ-
но пыталась включить «военный» во-
прос в повестку дня, но «единорос-
сы» чаще всего отказывались даже 
обсуждать эту тему. Коммунисты ор-
ганизовывали акции протеста, тре-
бовали отставки министра обороны 
А. Сердюкова, «добивающего россий-
скую армию, срывающего оборон-
ный заказ и при этом планирующего 
закупки вертолётов во Франции, 
бронеавтомобилей в Италии, беспи-
лотников в Израиле». 

Несмотря на активные протесты 
коммунистов, в 2011 году Новочер-
касское военное училище связи по-
шло под нож. Вместе с ним в топке 
сердюковских реформ сгорел и Ро-
стовский военный институт ракет-
ных войск имени М.И. Неделина — 
единственное учебное заведение в 
стране, готовившее специалистов по 
обслуживанию ракетных шахтных 
установок, выпускавшее инженеров, 
политработников, будущих команди-
ров частей и соединений. Ростовские 
ракетчики являлись основой кадро-
вого потенциала cтратегических 

ядерных сил Советского Союза, а в 
дальнейшем и России. Квалифициро-
ванный профессорско-преподава-
тельский состав знаменитого на весь 
Союз РАУ, патриотические традиции 
на протяжении 60 лет обеспечивали 
подготовку грамотных и высокопро-
фессиональных специалистов. 

Незадолго до закрытия неделин-
ского института коммунисты и ком-
сомольцы собрались у здания област-
ной администрации в Ростове-на-До-
ну на массовый митинг против уни-
чтожения последних в Южном воен-
ном округе высших командных заве-
дений. К протестовавшим присоеди-
нились военные, выпускники ликви-
дируемых вузов, ветераны Ракетных 
войск и боевых действий, офицеры 
запаса, которые требовали отменить 
«преступные приказы изменников 
Родины и прекратить разрушение ар-
мии и флота страны». Они взывали к 
совести военных чиновников, мини-
стра «без чести и погон» Сердюкова, 
объясняли им, что в случае расфор-
мирования альма-матер ракетчиков 
будут уволены более 800 человек 
гражданского персонала, свыше 500 
офицеров, без работы останутся 39 
докторов наук, 29 профессоров, 186 
кандидатов наук и более 100 доцен-
тов, тысячи людей лишатся жилья. Го-
ворили, что на территории в 17 гекта-
ров земли в самом центре Ростова, 
помимо учебных зданий и корпусов, 
захоронены военнопленные, павшие 
от рук гитлеровцев, установлены па-
мятники офицерам и курсантам РАУ, 
сложившим голову в годы Великой 
Отечественной войны и погибшим 
при испытаниях летательных аппара-
тов уже в мирное время, в том числе 
главнокомандующему Ракетными 
войсками стратегического назначе-
ния маршалу Неделину. 

Испугавшись протестного размаха, 
«единороссы» местного парламента, 
до этого с завидным постоянством 
отклонявшие предложения депута-
тов-коммунистов, поспешили на-
править обращение к Верховному 
главнокомандующему Д. Медведеву 
о недопущении уничтожения дон-

ских военных организаций. Но поли-
тический манёвр «партии власти» не 
удался, время было упущено, похо-
ронные приказы о закрытии были 
уже подписаны, ракетчики и связи-
сты оказались не у дел. 

 

В се эти годы Ростовский обком 
КПРФ не прекращал сражаться 
за возращение в боевой строй 

командирских образовательных уч-
реждений, организовал протестные 
акции, проводил автопробеги, подни-
мал вопрос на парламентских трибу-
нах. В феврале 2014 года по инициати-
ве депутатов-коммунистов Госдумы и 
Законодательного собрания области в 
Ростове прошла конференция, в кото-
рой принял участие председатель дум-
ского комитета по обороне Владимир 
Комоедов, бывший командующий 
Черноморским флотом. Участники ме-
роприятия назвали уничтожение двух 
старейших и авторитетных военных 
организаций «геноцидом в отноше-
нии армейских кадров, вредным и 
опасным явлением для безопасности 
и обороноспособности России». 

Уже кровавым катком прокатился 
по Киеву «майдан», гитлеровские 
последыши проводили факельные 
шествия, воспевали Бандеру и Шухе-
вича по всей Украине, но российские 
чиновники продолжали сохранять 
олимпийское спокойствие, не били в 
набат, не признавали необходимости 
воссоздания военных учебных заве-
дений в Ростовской области. Напро-
тив: настойчивые призывы комму-
нистов возродить былую военную 
мощь, восстановить научный потен-
циал Дона перед лицом фашистской 
угрозы наталкивались на яростное 
сопротивление либеральных руково-
дителей. Они доказывали, что нет 
смысла воскрешать, в частности, не-
делинский институт, поскольку-де 
потерян его преподавательский со-
став, утилизирована материальная 
база, что и без ростовского вуза, по 
их разумению, получится обеспечить 
подготовку офицеров-ракетчиков. 

За неделю до трагедии в одесском 
Доме профсоюзов, варварской рас-

правы над защитниками Куликова 
поля, депутат от фракции КПРФ в 
донском Заксобрании Евгений Бес-
сонов в очередной раз поднял про-
блему ликвидации Ростовского воен-
ного института Ракетных войск и Но-
вочеркасского училища связи, пред-
ложил внести в повестку дня вопрос 
об обращении к главе государства с 
просьбой об их возрождении. 

На это спикер-«единоросс» отреа-
гировал нервно: «Давайте не будем 
указывать нашему главнокомандую-
щему, какие военные кадры и где го-
товить. Нет смысла обращаться уже в 
105-й раз!» Но после вмешательства 
губернатора, присутствовавшего на 
заседании и поддержавшего «свое-
временный разговор» красного пар-
ламентария, кстати выпускника ра-
кетного института имени Неделина, 
вопрос всё-таки поставили на голосо-
вание. Большинством голосов пред-
ставители «Единой России» «прока-
тили» предложение фракции КПРФ. 

 

Правоту Компартии, неустанно 
боровшейся за укрепление 
обороноспособности страны, 

подтвердило время. В условиях спе-
циальной военной операции, угроз, 
проистекающих из противостояния с 
коллективным Западом, необходимо 
всемерное повышение мощи на- 
ших Вооружённых сил. Очень нужны 
школы высококвалифицированных 
командиров, какими являлись уни-
чтоженные либералами и их при-
хвостнями военные училища на До-
ну. Сегодня, как никогда, очевидна 
вся преступность сердюковских «ре-
форм», разваливавших армию, и не-
благовидная роль тех, кто потакал 
этому разгрому, голосовал за него. 

Донские коммунисты надеются, что 
с возрождением Новочеркасского учи-
лища регион вернёт себе славу кузни-
цы офицерских кадров, обретённую в 
советские годы, когда силу нашей 
страны никто не смел поставить под 
сомнение. 

Наталья КРЮКОВА, 
соб. корр. «Правды». 

г. Ростов-на-Дону.

Кузнице командиров быть 
 

На Дону возродят военный вуз, за который коммунисты боролись с начала 2000-х

— Я работаю на участке, 
который находится 
в селе Верхние Та-

тышлы. Мы тут с позапрошло-
го года. Сначала зарплату пла-
тили вовремя, а вот последние 
два месяца выплат нет, — рас-
сказал один из строителей 
трассы. — Последнюю зарпла-
ту получил за август. Мы си-
дим без денег, техника вся 
стоит, строительство не ведёт-
ся, даже солярку не закупают. 

Как выяснилось, многие 
прибыли на эту стройку из 
других регионов России. 

— Здесь есть люди не толь-
ко из Башкирии. Есть и из 
Смоленска, и из Астрахани… 
Все ехали сюда с надеждой, 
что заработают, а в итоге си-
дят голодные. Без денег даже 
вернуться домой не могут. 
Живут в модулях. Электриче-
ство периодически отклю-
чают. Сказали, что ещё и сто-
ловую скоро закроют, — про-
должил рабочий. 

Руководство чётких ответов 
по поводу решения всех этих 
проблем строителям не даёт. 
И они начали покидать базу. 

— Сначала здесь трудились 
больше тысячи человек, а 
сейчас осталось меньше по-
ловины. Люди увольняются 
каждый день, ситуация ката-

строфическая, — заявляют 
строители. 

Подтверждает это и Айдар, 
работавший на строительстве 
трассы водителем. Он в пол-
ном отчаянии: 

— У меня просрочены все 
кредиты и ипотека. Меня бро-
сила семья, вообще всё стало 
плохо. После того как переста-
ли платить зарплату, просто 
не знаю, что делать. Ситуация 
безвыходная. 

По подсчётам Айдара, рабо-
тодатель задолжал ему 250 ты-
сяч рублей. Руководство 
стройки всякий раз обещает 
рассчитаться, но в назначен-
ный срок снова откладывает 
перевод денег. 

— Я домой уехал, в Уфу, по-
тому что на трассе делать не-
чего. Ты просто там дегради-
руешь — стройки же никакой 

нет. Некоторые начали от бе-
зысходности пить. Там оста-
лось только выключить свет — 
и всё, жизнь на этом закон-
чится, — тяжело вздыхает 
Айдар. 

В Государственной трудовой 
инспекции по Республике 
Башкортостан сообщили, что 
поступившие к ним жалобы 
рабочих будут рассматривать-
ся в течение месяца. 

А вот журналисты сетевого 
издания «Уфа1.ру» так долго 
ждать не стали и отправили 
свои запросы в пресс-службу 
генерального подрядчика на 
строительство трассы М-12. В 
«Автодоре» ответили, что уча-
стком возле Верхних Татыш-
лов занимается Региональная 
строительная компания (РСК). 

«ООО РСК выполняет рабо-
ты согласно договору субпод-
ряда на участке км 90-й — км 
130-й в рамках строительства 
а/д М-12 на участке Дюртюли 
— Ачит. Со стороны заказчи-
ка, государственной компа-
нии «Российские автомо-
бильные дороги», и генераль-
ного подрядчика ООО СК 
«Автодор», финансовые обя-
зательства по отношению к 
ООО РСК полностью выпол-
нены», — заверили в пресс-
службе компании. 

Местные СМИ несколько 
раз пробовали получить ком-
ментарий от представителей 
РСК. Не раз пытались в фирму 
дозвониться, отправляли туда 
электронные письма. Но в от-
вет — тишина.  

А на днях рабочие записали 
видеообращение к президен-
ту РФ, попросив главу госу-
дарства разобраться с долгами 
по зарплате и вообще со всем 
тем, что происходит на их 
участке дороги. Строители за-
явили, что, несмотря на то 
что эта трасса — объект нацио-
нальной важности, они готовы 
устроить забастовку. 

Впрочем, забастовка факти-
чески уже идёт. И объявили её 
не рабочие, а те, кто, оставив их 
без зарплат, заставил людей 
массово увольняться. 

Подготовил Иван ГОРОВ. 

ТРУД И КАПИТАЛ

Приехали 
строить, 

а не голодать 
На башкирском участке строительства ско-

ростной автомобильной дороги М-12, которая про-
ляжет между Москвой и Тюменью, рабочие массово 
выражают протест. 
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Прошедший недавно пле-
нум Центрального Коми-
тета Коммунистической 

партии убедительно доказал, 
что фашизм есть порождение 
наиболее агрессивных челове-
коненавистнических кругов 
крупного финансового капита-
ла. Сегодня в США правит фи-
нансовая олигархия, она-то и 
является главным выгодопри-
обретателем войны против Рос-
сии. Их главная задача — на-
нести стратегическое пораже-
ние России, привести к власти 
марионеток и продолжить гра-
бить Россию, как это было в 
1990-е годы. В своём милита-
ристском угаре западные лиде-
ры — Байден, Кир Стармер, 
Макрон — дали разрешение на-
носить своими ракетами удары 
вглубь российской территории, 
приблизив тем самым ещё на 
шаг опасность начала ядерной 
войны, а значит, «нам нужна 
одна победа», как поётся в из-
вестной песне, «одна на всех, 
мы за ценой не постоим». 

Киевский режим Зеленского 
и наёмники-головорезы со 
всего мира, вторгшиеся в Курс-
кую область, платят за этот 
разбой высокую цену: 39460 
укрофашистов нашли свою 
смерть на курской земле, 234 
танка, 294 боевые машины пе-
хоты и БТР, 1241 бронирован-
ная машина, 308 артиллерий-
ских орудий и 40 зенитно-ра-
кетных комплексов превраще-
ны в груду металла.  

Терпя поражение на фрон-
тах, украинские оккупанты 
лютуют на захваченных тер-
риториях, ведут себя как фа-
шисты по отношению к мир-
ному населению. Почти дотла 
сожжены десятки деревень, 
погибли сотни мирных жите-
лей, судьба оставшихся в ок-
купации до сих пор неизвест-
на. Всю страну всколыхнула 
весть о гибели от нацистского 
дрона молодой журналистки, 
редактора большесолдатской 
районной газеты Юлии Кузне-
цовой. На хуторе Олешня Су-
джанского района, в селе Юна-
ковка Сумской области, в су-
джанской школе укрофашисты 
развернули концлагеря, в ко-
торых содержится более 1100 

мирных граждан. Тревогу вы-
зывает судьба 40 детей до 15 
лет, которых вывезли на тер-
риторию Украины. После это-
го, по наблюдениям экспертов, 
на Западе упала цена на до-
норские органы, так как пред-
ложение превысило спрос. В 
домах суджанцев укрофаши-
сты устроили пыточные каме-
ры, в которых током пытают 
наших военнопленных. 

Разрушены 1366 промыш-
ленных предприятий и объ-
ектов предпринимательства на 
сумму 17 миллиардов 375 мил-
лионов рублей, 400 объектов 
социальной сферы на сумму 
58,3 миллиарда рублей. При 
строительстве фортифика-
ционных сооружений и веде-
нии боевых действий выбыло 
из сельхозоборота 149 тысяч 
гектаров земли. Все комбайны 
и тракторы, вся техника, по-
павшая в руки укронацистов, 
угнана на Украину. Угнаны на 
территорию Украины или по-
гибли более 300 тысяч свиней, 
27 тысяч голов крупного рога-
того скота, 300 тысяч тонн уже 
убранного зерна похищено из 
наших складов. В связи с воен-
ными действиями разрушены 
или пришли в негодность 1112 
километров автомобильных до-
рог, или 17 процентов от общей 
протяжённости автодорог Курс-
кой области, 36 мостов, 1573 
погонных метра, или 10 про-
центов от общей протяжённо-
сти мостовых сооружений Курс-
кой области. 

Областной бюджет страдает 
от недопоступления налогов на 
прибыль от градообразующих 
предприятий. Из региона идёт 
отток населения: область поки-
нули уже 58800 человек, вслед-
ствие чего экономика области 
испытывает нехватку квалифи-
цированных кадров, наблюда-
ется снижение рождаемости. 
148 тысяч вынужденных пере-
селенцев, оставшихся в обла-
сти, требуют к себе каждоднев-
ной заботы и внимания. Конеч-
но, курянам грех жаловаться на 
невнимание к своей беде: вско-
лыхнулась буквально вся стра-
на, направив в Курскую область 
тысячи тонн гуманитарной по-
мощи. От имени жителей Курс-

кой области выражаю сердеч-
ную благодарность государст-
венным структурам, всем граж-
данам и организациям, оказав-
шим помощь населению.  

В числе первых была Комму-
нистическая партия РФ под ру-
ководством Геннадия Андре-
евича Зюганова, Владимира 
Ивановича Кашина, Юрия Вя-
чеславовича Афонина, Казбека 
Куцуковича Тайсаева. 65 регио-
нальных комитетов КПРФ на-
правили курским коммунистам 
более 500 тонн так необходи-
мых беженцам и военным про-
дуктов питания, воды, тёплой 
одежды, медикаментов, быто-
вой техники, автомобилей, мо-
тоциклов, генераторов, бензо-
пил. Всё это своевременно пе-
редаётся вынужденным пере-
селенцам и военным. Работа 
ведётся на регулярной, систем-
ной основе и не останавлива-
ется ни на час. 

Уважаемые депутаты, в по-
следнее время победные репор-
тажи из курского приграничья 
несколько притупили остроту 
восприятия проблемы. А она 
ведь серьёзная. Даже если пред-
ставить, что к 20 января терри-
тория области будет освобож-
дена от укрофашистов, поду-
майте, сколько ещё предстоит 
сделать. Во-первых, создать на 
территории Сумской области 
буферную зону, чтобы исклю-
чить обстрелы со стороны ВСУ. 
Во-вторых, разминировать ог-
ромную территорию. В-треть-
их, убрать и захоронить трупы 
людей, брошенных украинских 
солдат, а также домашних жи-
вотных, которыми усеяны поля 
и лесополосы, и только после 
этого приступить к восстанов-
лению жилья, инфраструктуры. 
Добавьте к этому необходи-
мость проведения территори-
ально-административной ре-
формы в восьми приграничных 
районах в связи с неспособ-
ностью сельских советов вы-
полнять свои функции. А про-
ект бюджета Курской области 
на 2025 год только на перво-
очередные расходы испытыва-
ет дефицит 28 миллиардов 236 
миллионов рублей. 

Президент России Владимир 
Владимирович Путин, прави-

тельство Российской Федера-
ции во главе с Михаилом Вла-
димировичем Мишустиным де-
лают всё возможное. Вячеслав 
Викторович Володин пообещал, 
что Государственная дума будет 
помогать вновь назначенному 
губернатору Курской области 
Александру Евсеевичу Хин-
штейну. 

Помощь Курской области 
действительно нужна. И она, на 
мой взгляд, могла бы включать 
в себя следующие шаги.  

Первое. Предлагаю разрабо-
тать государственную про-
грамму восстановления и со-
циально-экономического раз-
вития Курской области по ана-
логии с госпрограммами со-
циально-экономического раз-
вития Калининградской обла-
сти, восстановления Донецкой 
и Луганской народных респуб-
лик, Запорожской и Херсон-
ской областей.  

Второе. Принять федераль-
ный закон, наделяющий при-
граничные субъекты Россий-
ской Федерации — Курскую, 
Белгородскую, Брянскую обла-
сти — особым статусом при-
граничных регионов, которым 
предусматривалось бы предо-
ставление преференций и 
льгот, в том числе возмещение 
ущерба предприятиям, постра-
давшим в результате СВО, сни-
жение уровня софинансирова-
ния из областного бюджета в 
рамках реализации националь-
ных проектов, предоставление 
из федерального бюджета 
льготных кредитов — 1 процент 
и так далее.  

Третье. Обеспечить переезд 
головных организаций госу-
дарственных корпораций: «Рос-
атом», «РЖД», «Россети» и дру-
гих в Курскую область — в соот-
ветствии с поручением прези-
дента Владимира Владимиро-
вича Путина о перемещении 
головных организаций госу-
дарственных корпораций и 
компаний с государственным 
участием из Москвы в субъекты 
Российской Федерации. Хочу, 
кстати, сказать, что в 2023 году 
«Росатом» уплатил в виде на-
логов в бюджеты субъектов Рос-
сийской Федерации 164 мил-
лиарда рублей, РАО «РЖД» — 36 

миллиардов рублей, «Россети» 
— 6,7 миллиарда рублей.  

Четвёртое. Предлагаю внес-
ти изменения в постановле-
ние правительства, опреде-
ляющее особенности функ-
ционирования свободной эко-
номической зоны, распро-
странив режим свободной 
экономической зоны на новые 
инвестиционные проекты на 
всей территории.  

Пятое. Оказать финансовую 
поддержку из федерального 
бюджета на выполнение пер-
воочередных мероприятий.  

Шестое. Ввести повышаю-
щий коэффициент-надбавку 
для расчёта заработной платы 
специалистов строительной от-
расли при выполнении работ 
на территории Курской области 
и работников бюджетной сфе-
ры в приграничных районах.  

Седьмое. Установить в отно-
шении перевозок грузов желез-
нодорожным транспортом по-
нижающий коэффициент к це-
нам, установленным соответ-
ствующими тарифными руко-
водствами.  

Восьмое. В силу того, что 
мужчины призывного возраста 
сегодня составляют основу тер-
риториальной самообороны, 
предлагаю снизить наполовину 
нормативы призывов на сроч-
ную службу для приграничных 
— Брянской, Курской и Белго-
родской — областей. 

Девятое. Усилить информа-
ционную поддержку СВО, рас-
пространив вещание россий-
ского телевидения и радио на 
всю территорию Украины.  

Уважаемые депутаты, в по-
следние месяцы Курскую 
область посетили все руково-
дители ведущих министерств 
правительства Российской Фе-
дерации. Недавно с населением 
области встретились зампред-
седателя правительства Марат 
Шакирзянович Хуснуллин, ми-
нистр транспорта Роман Вла-
димирович Старовойт, они за-
верили курян, что руководство 
страны не оставит их наедине с 
бедой и обязательно поможет 
наладить новую жизнь. Уверен, 
что так и будет. Наша победа 
близка. Но помощь курянам 
нужна уже сегодня.

С вои подписи под законо-
проектом поставили пред-
ставители всех фракций, в 

том числе лидер КПРФ Генна-
дий Зюганов и депутат-комму-
нист Михаил Матвеев. 

Законопроект успешно прошёл все чтения на 
этой неделе, и с 1 апреля 2025 года дети иностран-
ных граждан, для того чтобы быть зачисленными в 
школы, должны будут проходить бесплатное те-
стирование на знание русского языка. Кроме того, 
нужно будет предъявить документы, подтверждаю-
щие законность их нахождения на территории Рос-
сийской Федерации. Последнее распространяется 
и на детей дошкольного возраста при приёме в 
детские сады. 

Законопроект предусматривает, что порядок про-
ведения тестирования будет устанавливать мини-
стерство просвещения, а методическим сопровож-
дением займётся Рособрнадзор. 

Кстати, президент дважды поручал правительству 
разработать механизм оценки уровня владения рус-
ским языком несовершеннолетними иностранными 
гражданами, поступающими в российские образо-
вательные учреждения: в 2021 и 2023 годах. Но эти 
поручения так и не были исполнены.  

Несмотря на единогласную поддержку законо-
проекта, кое-какие слабые места в нём всё же про-
сматриваются. Некоторые депутаты опасаются, 
что дети, не прошедшие тестирование, могут ока-

заться на улице, что создаст предпосылки для ро-
ста подростковой преступности. Михаил Матвеев 
видит изъян законопроекта в том, что его нормы 
не будут распространяться на детей мигрантов, 
которые уже зачислены в школы, а также на тех, 
чьи родители получили российское гражданство, 
но не научили детей говорить по-русски. Сегодня 
в российских детских садах приблизительно 49 
тысяч детей иностранных граждан, ещё порядка 
160 тысяч детей-мигрантов обучаются в россий-
ских школах. 41 процент этих ребят либо вовсе не 
знают русского языка, либо знают его очень плохо. 

Понятно, как это сказывается на всём образова-
тельном процессе.  

Нина Останина подчеркнула важность исполне-
ния закона на местах и эффективности расходова-
ния средств по линии Агентства по делам нацио-
нальностей и Россотрудничества. Открыты пять рус-
ских школ в Таджикистане, число русских школ в 
Киргизии скоро достигнет девяти. На интеграцию и 
адаптацию приезжающих в Россию иностранных 
граждан выделено 2,73 миллиарда рублей. Если рас-
поряжаться этими ресурсами как должно, то ника-
кого всплеска беспризорности и безнадзорности 
произойти не должно. Словом, всё будет зависеть от 
качества правоприменения.  

 

Законопроект об особенностях обнуления НДФЛ 
при продаже земельных участков, принятый во 
втором и третьем чтениях, также был подготов-

лен при участии депутатов-коммунистов. Его соавто-
рами стали Сергей Гаврилов и Владимир Кашин.  

Согласно действующей норме Налогового кодекса, 
НДФЛ не начисляется при продаже недвижимости, 
если человек владел ею не менее пяти лет, а в случае 
приобретения посредством дарения, наследования 
и приватизации — не менее трёх лет. Теперь эта нор-

ма распространена на земельные участки, предна-
значенные для индивидуального жилищного строи-
тельства, размещения гаражей, личного подсобного 
хозяйства, ведения садоводства и огородничества 
для собственных нужд, если они образованы в ре-
зультате раздела, выдела, объединения или перерас-
пределения. При расчёте НДФЛ будет учитываться 
срок владения исходными земельными участками. 
Если продаётся земельный участок, собранный из 
нескольких, срок владения отсчитывается с момента 
приобретения последнего. Для предотвращения зло-
употреблений установлено ограничение: количество 

земельных участков, образованных при разделе ис-
ходного земельного участка или выделении долей, 
не должно быть больше двух. 

 

Три десятка законопроектов были представлены 
ко второму, основному, чтению. Практически 
все они тут же были приняты и в третьем чте-

нии. Среди них законопроект о размещении акций 
единого института развития в жилищной сфере АО 
«ДОМ.РФ» на фондовом рынке. Внесённые в него 
поправки не повлияли на позицию фракции КПРФ, 
которая не поддержала эту идею правительства 
изначально. 

Содержащиеся в законопроекте общие фразы похо-
жи на какие-то договорные отношения между хозяй-
ствующими субъектами по выполнению маркетинго-
вых, консалтинговых и финансовых услуг, мастерски 
завуалированных под необходимость сохранения 
контрольного пакета акций ДОМ.РФ за Российской 
Федерацией, заметил Вячеслав Мархаев. Такие не-
конкретные формулировки в будущем создадут споры, 
трактовки и возможность для дальнейших махинаций, 
полагает депутат. Этой точки зрения придерживается 
и в целом вся фракция КПРФ.  

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Языковой пропуск в школу

10 и 11 декабря Госдума приня-
ла  законопроект, запрещающий 
зачислять в школы детей миг-
рантов, которые не знают рус-
ского языка. Эта норма, внесённая 
в закон об образовании, будет спо-
собствовать не только наведе-
нию порядка в сфере миграции, но 
и улучшению качества образова-
ния, считают парламентарии.

Выступление от фракции КПРФ Николая ИВАНОВА  
на заседании Госдумы 10 декабря

АНТИНАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Сей градоначальник коман-
дует в Томске чуть больше 
года, и вот какие «ком-

плименты», с которыми пети-
ция предлагает ознакомиться, 
уже заслужил: «В городе плохи 
почти все системы, и каждая 
из них всё больше ломается 
при хозяйствовании Дмитрия 
Махини: такова участь памят-
ников деревянного зодчества, 
определения границ особо 
охраняемых природных тер-
риторий и др.». 

Одна из инициаторов этой 
петиции Юлия Власова расска-
зала, что при нынешнем мэре 
так и не был завершён преду-
смотренный нацпроектом ре-
монт пяти улиц и проспектов 
(одна из них — на снимке).  

— К сожалению, для нас, жи-
телей города, страдания не 
ограничатся пережитым не-
давно дорожным хаосом. Уже 
положенный на улицах слой 
асфальта, на который мэр 
предлагает укладывать завер-
шающий слой только летом 

следующего года, понятно, 
«растает» вместе со снегом. И 
всё нужно будет делать заново 
или так и жить с ямами, слов-
но ремонта и не было, — уточ-
няет Ю. Власова. 

Минувший сезон из-за про-
блем с теплосетями она счи-
тает «худшим за последние 
несколько десятилетий». По её 
словам, в этом году срывали 
сроки подачи горячей воды и 
отопления, даже в ноябре не-
которые дома все ещё остава-
лись без тепла. Например, дет-
ский спортивный центр, в ко-
тором ребята занимались при 
температуре 14—16 градусов. 

А взять вопрос городского 
общественного транспорта. 
По мнению Юлии, за послед-
нее время дела здесь обстоят 
ещё хуже, чем раньше: марш-
руты в дальние микрорайоны 
сокращаются, а время ожида-
ния автобусов увеличивается. 
Это подтвердила во время не-
давнего прямого эфира с гу-
бернатором региона Влади-

миром Мазуром томичка 
Татьяна Чалкина, рассказав-
шая о том, как каждое утро ей 
приходится ждать автобус ми-
нимум 20 минут. 

А куда девать переполнен-
ные мусорные контейнеры во 
дворах? Особенно остро эта 
проблема стояла летом, когда 
горожане жаловались властям 
на неприятный запах и вы-
кладывали фотографии своих 
мусорных площадок в соци-
альных сетях. 

И ещё одна тема, тревожа-
щая томичей. В городе много 
бездомных животных, и их 
численность только растёт. 
Подрядчик по их отлову явно 
не справляется с этими пол-
чищами. Собак просто травят. 
Городские жители выходили 
на пикет в защиту бездомных 
животных. 

«Цинизм и попустительство 
чиновников, — заявлено в пе-
тиции, — достигли таких не-
вероятных масштабов, что 
дальше в нашем городе жить 
просто не хочется. Требуем 
отставки действующего мэра 
Дмитрия Махини». 

 
Подготовил  

Иван СМИТОВ. 
Фото Варвары ФРОЛОВОЙ.

Когда в городе  
жить не хочется

Петицию с требованием отставки мэра Томска 
и активного деятеля партии «Единая Россия» Дмит-
рия Махини разместили горожане на онлайн-плат-
форме «Change.org», информирует сетевое издание 
«Томск онлайн». Её уже подписали сотни человек.

Сдан в типографию и в середине декабря 
будет изготовлен очередной №6 за 2024 год 
журнала Коммунистической партии Россий-
ской Федерации — «Политическое просвеще-
ние». После завершения рассылки №5 сразу 
коллективным подписчикам будет рассы-
латься №6. Просим учесть, понимая реальный 
уровень работы «Почты России», что банде-
роли будут поступать читателям преиму-
щественно после новогодних праздников.  

 

Номер открывается публикацией материалов 
октябрьского (2024 года) пленума ЦК КПРФ. 
Читатели могут ещё раз внимательно про-

читать и обдумать доклад Председателя ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганова «Исторический вклад социализма в 
разгром гитлеровского фашизма и японского ми-
литаризма и задачи коммунистов на современном 
этапе», информационное сообщение и постанов-
ление партийного форума. Всё это поможет в про-
ведении агитационно-пропагандистской и про-
светительской работы накануне празднования  
80-летия Победы в Великой Отечественной войне.  

Первый заместитель Председателя ЦК КПРФ, 
первый заместитель председателя Госдумы, пред-
седатель Общества российско-китайской дружбы 
И.И. Мельников предлагает читателям своё вы-
ступление в посольстве КНР «Доверие и дружба 
между народами и лидерами России и Китая осо-
бенно важны сейчас».  

В издании опубликованы постановление Пре-
зидиума ЦК КПРФ «О партийно-политической 
учёбе в отделениях КПРФ в 2024/25 учебном 
году»; Примерная тематика политзанятий, до-
кладов, лекций, бесед, «круглых столов», дискус-
сий и научно-практических конференций; Мето-
дические рекомендации по организации партий-
ной учёбы и просветительской работы; Перечень 
видеоматериалов телеканала «Красная Линия», 
рекомендуемых к использованию в системе пар-
тийной учёбы и просветительской работы.  

Из газеты «Правда» журнал перепечатал инте-
ресную беседу «Воссоединение. Золотой сентябрь» 

Первого секретаря ЦК Компартии Украины, заме-
стителя председателя Центрального Совета СКП 
— КПСС П.Н. Симоненко с публицистом Р.В. Семя-
шкиным (Симферополь). В материале подчёрки-
вается величайшая справедливость Освободитель-
ного похода Красной Армии в 1939 году и воссо-
единения Украинской ССР с Западной Украиной и 
Белорусской ССР с Западной Белоруссией.  

Известный автор С.Т. Брезкун (Нижегородская 
обл., г. Саров) пишет о подготовке и проведении 
контрреволюции в СССР в 1991 году, делая упор 
на жёсткую критику ренегата А.Н. Яковлева. Ис-
торик Е.Ю. Спицын, опираясь на глубокое знание 
исторических фактов, рассказывает о том, как со-
юзники открыли Второй фронт во время Великой 
Отечественной войны и какова была действи-
тельная роль этого фронта в разгроме фашизма.  

Под рубрикой «Поэты на передовой» издание 
публикует замечательные стихи поэтессы Вио-
летты Баша.  

Коммунисты первичной парторганизации 
«Олимпийская» (г. Москва) поздравляют ветерана 
партии и дипломатического фронта Д.И. Качина. 
Одновременно публикуется глава «Кадры» из кни-
ги Д.И. Качина «Осталось в памяти… О людях, о 
времени, о себе».  

Кандидат исторических наук Е.А. Соколова (Рес-
публика Беларусь, г. Минск) и С.Д. Жудро (Респуб-
лика Беларусь, г. Орша) посвятили свою статью 
критике агрессивно-экспансионистской политики 
панской Польши в межвоенный период, раскры-
вают значение пакта Молотова — Риббентропа. 

Традиционно издание предлагает подборку при-
мечательных материалов из сети Интернет. Чита-
тели могут познакомиться с биографией легендар-
ного партизанского командира А.С. Ковпака; о сбо-
ре денег советскими детьми на вооружение Красной 
Армии; о подвиге легендарной снайперской пары 
— Натальи Ковшовой и Марии Поливановой. Писа-
тель Александр Проханов ярко, с большой любовью 
рассказывает о Советском Союзе. Включены мате-
риалы о современной антироссийской политике 
Запада и гиперзвуковой ракете «Орешник».  

Наш журнал стремится всячески помогать пар-
тийным пропагандистам и агитаторам, лекторам 
и докладчикам, журналистам и блогерам, комму-
нистам и комсомольцам, занимающимся поли-
тическим самообразованием. Мы не идеализиру-
ем свою работу. Конечно, мы должны постоянно 
работать над совершенствованием содержания и 
форм подачи материалов. Но исключительно важ-
ная задача — чёткая организация подписки на 
издание, расширение круга читателей. За ней 
партийные комитеты должны постоянно и вни-
мательно следить. Совместный пленум ЦК и ЦКРК 
КПРФ принял решение о подписке хотя бы на 
один номер журнала каждой «первички». Многие 
парторганизации успешно выполняют это реше-
ние. Но за подпиской нужен постоянный конт-
роль. Только в результате регулярного и система-
тического чтения, развития вкуса к изучению 
марксистско-ленинской теории можно стать на-
стоящим коммунистом. Стоимость подписки ми-
зерная, она введена в основном для того, чтобы 
распространение издания было адресным. Пар-
тийным комитетам и бюро надо организовать 
читателей, слушателей кружков, школ и семина-
ров, доставку им журнала, использование на по-
литзанятиях и в самообразовании. Более кон-
кретно условия подписки можно уточнить по те-
лефонам: моб. 8-916-117-70-18; 8(495) 692-37-54.  

Обращаюсь к активу КПРФ, учёным и партийным 
журналистам, пропагандистам, блогерам: выходите 
на постоянный контакт с нами, звоните и пишите 
письма с размышлениями, высказывайте свои по-
желания и критические замечания, участвуйте в 
издании журнала. Присылайте добротные мате-
риалы, статьи и фотографии, особенно о положи-
тельном опыте оргпартработы, пропаганды и аги-
тации, протестных мероприятий, об оказании по-
мощи участникам СВО и жителям юга страны.  

 
Марина КОСТИНА, 
главный редактор  

«Информационного бюллетеня ЦК КПРФ»,  
кандидат социологических наук.

Пропагандистам и агитаторам ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

О ткрыл спортивный турнир 
руководитель фракции 
КПРФ в региональном пар-

ламенте, первый секретарь Самар-
ского областного отделения КПРФ 
Алексей Лескин, который подчерк-
нул важность подобных мероприя-
тий для развития детского спорта. 
Он отметил, что хоккей с мячом не 
только формирует физическую си-
лу и выносливость, но и воспиты-
вает командный дух и характер у 
детей. В рамках церемонии Алек-
сей Владимирович вручил трене-
рам и активистам благодарствен-
ные письма за их неоценимый 
вклад в развитие детского спор-
тивного движения и воспитание 
подрастающих поколений. 

С приветственным словом также 
выступил второй секретарь Самар-
ского обкома ЛКСМ РФ Святослав 
Баженов, который отметил, что 
поддержка детского и юношеского 
спорта является приоритетом для 
всех организаций, работающих с 
детьми и молодёжью. 

После турнира Алексей Лескин по-
делился своими впечатлениями о 

мероприятии и рассказал о планах 
развития этого вида спорта в Самар-
ской области. «Вместе с организато-
ром турнира Александром Егоровым 
мы обсудили план по популяризации 
хоккея с мячом среди молодёжи в 

регионе. Важно создать все условия 
для того, чтобы наши дети могли за-
ниматься спортом на высоком уров-
не, участвовать в соревнованиях и 
развиваться. Я уверен, что совмест-
ными усилиями мы сможем достичь 
поставленной задачи», — подчеркнул 
Алексей Лескин. 

Благодарим участников турнира 
и желаем всем ребятам дальней-
ших спортивных успехов и побед! 

Пресс-служба  
Самарского обкома КПРФ.

Коммунисты провели 
детский турнир

8 декабря в ФОК «Маяк» в Самаре состоялся Межрегио-
нальный детский турнир по хоккею с мячом на призы 
фракции КПРФ в Самарской губернской думе. Это событие 
собрало юных спортсменов из разных уголков страны — 
Самары, Новокуйбышевска, Архангельска, Саратова.

ДЕПУТАТ ПРИШЁЛ НА ПОМОЩЬ

Р анее местная геологи-
ческая организация вы-
полнила все поставлен-

ные задачи: провела поиск, 
исследования, испытания, бу-
рение. Скважины были в пол-
ной готовности, жители го-
рода Кемь и посёлка Рабоче-
островск ждут чистую воду, 
но дело так и не сдвинулось с 
мёртвой точки. Депутат об-
ратился к главе республики с 
вопросом, который волнует 

кемчан и жителей соседнего 
посёлка: когда будет принято 
решение и есть ли планы 
включить скважины в водо-
снабжение города? По плану 
реализация этого проекта 
должна обеспечить более 10 
тысяч человек качественным 
водоснабжением. 

В своём обращении к гу-
бернатору Монастыршин по-
просил дать поручения О.И. 
Чебониной, заместителю 

премьер-министра прави-
тельства Республики Карелия 
по развитию инфраструкту-
ры, В.В. Россыпнову, мини-
стру строительства, жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и энергетики Республики Ка-
релия и С.В. Долининой, главе 
администрации Кемского му-
ниципального района при-
нять скважины на баланс на 
безвозмездной основе. В про-
тивном случае скважины бу-
дут ликвидированы после 
прохождения государствен-
ной экспертизы запасов воды 
в соответствии с проектом, 
что поставит крест на обес-
печении людей чистой водой. 

Отмечается, что админист-
рация Кемского муниципаль-
ного района не ответила на 
письма депутата в июле и ок-
тябре. Чем было вызвано такое 
равнодушие, неизвестно: мо-
жет быть, губернатору местные 
чиновники дадут ответ, что это 
такое — разгильдяйство или 
сознательный саботаж важного 
государственного проекта, раз 
перед депутатом и людьми от-
читаться они не в состоянии. 

 
Владислав ГОНЧАРОВ.

Разгильдяйство 
или сознательный 

саботаж? 
Депутат Законодательного собрания Республики 

Карелия от КПРФ Андрей Монастыршин направил 
обращение губернатору региона Артуру Парфёнчи-
кову по факту долгой волокиты администрации 
Кемского района и непринятия на баланс скважин 
для обеспечения населения чистой водой. Об этом 
Монастыршин сообщил в своём телеграм-канале.
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Память о советском про-
шлом должна быть искорене-
на, приоритет необходимо 
отдавать дореволюционному 
периоду — «более богатому и 
глубокому». С таким призывом 
выступили представители 
властей Казахстана. Кроме 
того, силами казахских и ис-
панских кинематографистов 
снимается фильм об «ужасах 
ГУЛАГа», главными героями  
которого будут фашистские 
военнопленные. 

Ч ем больше временная дистанция, отде-
ляющая сегодняшний день от социали-
стической эпохи, тем многочисленнее, 

глубже и острее становятся проблемы в пост-
советских странах. Бедность, неравенство, кри-
зис жилищно-коммунальной системы, здра-
воохранения и образования вызывают рост 
социального напряжения и всплеск религиоз-
ного радикализма. Однако ни с одной из этих 
проблем власти не борются с таким энтузиаз-
мом и самоотдачей, как с уничтожением лю-
бых напоминаний об СССР и социализме.  

Казахстан в этом процессе демонстрирует 
лидерские качества. Учебники истории рас-
сказывают подрастающему поколению об 
«ужасах коммунистического тоталитаризма» 
и «колониальном грабеже», большинство па-
мятников советского периода либо уничтоже-
ны, либо убраны на задворки. Совсем недавно 
уникального памятника Ленину, установлен-
ного в 1928 году, лишился Павлодар. Во время 
урагана монумент был повреждён, и местные 
власти заявили, что не собираются его восста-
навливать.  

Тщательная зачистка проводится в сфере 
топонимики. С этой целью правительством 
утверждена дорожная карта по переименова-
нию «идеологически устаревших названий на 
2022—2025 годы. В «чёрный список» внесены 
почти три тысячи населённых пунктов, рай-
онов, улиц, площадей.  

Работа ведётся с опережением, сообщения о 
переименованиях появляются буквально каж-
дую неделю. Так, в конце ноября стало извест-
но о решении чиновников дать новые назва-
ния нескольким улицам города Талды-Курган. 
Среди них улица Фрунзе, которую предложено 
переименовать в честь животновода-селек-
ционера Жазылбека Куанышбаева.  

В Чимкенте власти мыслят куда шире. В 
очередь на изменение названия включены 
около четырёхсот (!) улиц, переулков и мик-
рорайонов. Среди «неугодных» фигур оказа-
лись Герои Советского Союза, участники Ве-
ликой Отечественной войны Бауыржан Мо-
мышулы и Маншук Маметова, Юрий Гагарин 
и другие. В городе Саксаульск Кызыл-Ордин-
ской области под каток переименований по-
пали улицы Советская, Калинина, 60 лет Ок-
тября и т.д.  

Но и это безостановочное перемалывание 
прошлого в тисках политической конъюнкту-
ры некоторым в Казахстане представляется 
недостаточным. Среди них оказался сенатор, 
член правящей партии «Аманат» Нурторе Жу-
сип. Свои мысли он изложил на конференции 
«Национальная ономастика: поиски и опыт». 
По словам сенатора, мнение граждан в вопросе 
переименований спрашивать не нужно, по-
скольку это затягивает процесс и позволяет 
выражать мнения, «противоречащие нацио-
нальным интересам». «Попробуйте спросить 
мнение жителей, и вопрос не решится. Исходя 
из всего этого, я считаю, что лучше принять 
решение единым постановлением правитель-
ства о возвращении традиционных и истори-
ческих названий в регионах», — выразил уве-
ренность Жусип.  

Сенатора поддержали коллеги по парламен-
ту. Депутат и однопартиец Жусипа Еркин 
Абиль заявил, что без тотальных переимено-
ваний невозможно добиться реальной неза-
висимости. «Нужно средствами ономастики 
продвигать современную символику, смыслы 
и образы независимого Казахстана. Это вопрос 
формирования национальной — не в этниче-
ском, а в гражданском смысле — идентично-
сти, — утверждает он. — Сохранение «совет-
ской» топонимики — не дань уважения исто-
рии, как пытаются это преподнести против-
ники переименований, а явное проявление 
кризиса идентичности, средство сохранения 
визуальных и смысловых символов ушедшей 
эпохи, попытка остаться в комфортной среде 
«постсоветского мира». Почему уважение 
должно проявляться именно к советской эпо-
хе? Почему мы забываем о досоветской эпохе, 
более богатой и глубокой?» 

Сохранение «пережитков советского време-
ни», продолжает депутат, не может вызвать 
ничего, кроме недоумения и возмущения. «Как 
объяснить ребёнку в городе Рудный, что озна-
чает название улицы «40 лет Октября»? Как 
объяснить наличие в Кустанае улицы Урицко-
го, названной когда-то в честь большевика с 
довольно сомнительной репутацией? Какую 
воспитательную или мировоззренческую цель 
несёт сохранение подобной топонимики?» — 
вопрошает Абиль. 

Плеснув грязью в «тоталитарный» Советский 
Союз, он согласился с мнением коллеги об 
опасности проявлений демократии в вопросе 
переименований. Вместо общих собраний, 
больше похожих на митинги, считает депутат, 
вопрос должны решать «специалисты».  

 

О тношение к советскому прошлому как 
бесконечной череде преступлений и 
беззаконий поддерживается всей мо-

щью пропагандистских средств. Более того, к 
решению этой задачи подключены влиятель-
нейшие зарубежные ресурсы. В ноябре в Испа-
нии начались съёмки фильма о Карагандин-
ском исправительно-трудовом лагере (Карла-
ге). Это совместный проект двух кинокомпа-
ний — испанской Plano a Plano и казахстанской 
Amanat Capital. Заказчиком выступает амери-
канский сервис фильмов и сериалов Netflix. 
События происходят в 1930—1950-е годы, и, 
по словам создателей, они приложили все уси-
лия для «воссоздания атмосферы» ГУЛАГа. На 
выложенных в интернете фотографиях со съё-
мочной площадки видны утопающие в грязи 
бесконечные ряды бараков, сторожевые вышки 
и сети колючей проволоки.  

Как признались испанские продюсеры, идея 
снять фильм возникла у них после просмотра 
документальной ленты «Забытые в Караганде», 
посвящённой испанским военнопленным. 
Уточним, что речь идёт о солдатах «Голубой 
дивизии» — формирования, отправленного 
диктатором Франко на помощь Гитлеру и сра-
жавшегося против Советского Союза. Развить 
эту тему решено в новой картине. «Этот проект 
— важный шаг в развитии международного 
сотрудничества. Мы тщательно готовили его 
запуск, с акцентом на высокие стандарты и 
глобальный потенциал. В нынешних условиях, 
когда мир сталкивается с вызовами и поиском 
точек соприкосновения, такие проекты пока-
зывают, что искусство способно объединять. 
Наша цель — создать фильм, который затронет 
сердца зрителей по всему миру, станет ярким 
свидетельством значимости Казахстана на ми-
ровой арене», — заявил глава компании Amanat 
Capital Аманат Конакбаев. 

Признание более чем симптоматичное! Со-
единение антисоветизма и попыток обеления 
фашистских прислужников — это действитель-
но тенденция сегодняшнего дня. Вот только в 
Казахстане забывают, что подобные опыты до 
добра не доводят. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

По словам Броче, планируется рассмотреть 
несколько важных для страны вопросов, в 
том числе роль КПК в исправлении ошибок 

и возрождении национальной экономики, а так-
же эффективное участие государственных и иных 
предприятий. Будут представлены отчёты о ходе 
реализации правительственной программы, план 
и предложения по бюджету национальной эко-
номики на следующий год, сказал он. 

Политбюро ЦК КПК также отчитается о своей 
работе перед IХ пленумом, на котором, в частно-
сти, будет дана критическая оценка негативным 
тенденциям в идеологии кубинского общества. 

На радио и телевидении также выступили сек-
ретари первичных парторганизаций жизненно 
важных для экономики предприятий и предста-
вители рабочих комиссий, готовивших ключевые 
документы к совещанию. Глава Экономической 
комиссии, депутат кубинского парламента Кар-
лос Торрес пояснил, что эта группа экспертов 
собрала мнения более 90 тысяч человек по всей 
стране, включая экономистов, учёных из уни-
верситетов, экономических субъектов, членов 
массовых организаций, партийных и государст-
венных структур. В результате появилось около 
тысячи предложений. 

На пленуме оценят прогресс кубинской стра-
тегии макроэкономической стабилизации, 
стимулирования иностранных инвестиций, ту-
ризма, пересмотра механизмов распределения 
иностранной валюты для компаний и валют-
ного рынка республики. Будут взвешены влия-
ние и риски каждого решения, а также меха-
низмы социальной защиты, для чего будет 
представлена обновлённая информация о бо-
лее чем 100 новшествах, осуществляемых раз-
личными экономическими и социальными 
субъектами. 

В свою очередь глава идеологической комис-
сии ЦК КПК Йоэлькис Санчес подчеркнул, что 
призвание исправлять негативные тенденции 
не ново, и главным пропагандистом этого был 
исторический лидер Кубы Фидель Кастро. Он 
отметил, что страна должна решительно проти-
востоять пагубным явлениям, таким как куль-
турная колонизация, некритическое принятие 
якобы преимуществ капитализма, бюрократизм, 
завышенные цены на продукты и т.д. 

Единство партии и её революционных сил 
позволит обратить вспять выявленные пробле-
мы, заверил Санчес. 

Пренса Латина.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Компартия Кубы  
настроена решительно

ТРУД И КАПИТАЛ

П ротесты продолжались почти 
три недели. Бастовавшие забло-
кировали распределительные 

центры компании и вышли на митинг 
с плакатами «Мы не роботы», «Ува-
жайте нас», «Борьба за справедливую 
оплату труда» и «Жадность «Вулвортс» 
губит рабочих». В это же время вла-
дельцы магазинов пытались любым 
способом надавить на профсоюз. Они 
обратились с жалобой в Австралий-
скую комиссию по справедливому тру-
ду, и та обвинила профсоюзных акти-
вистов в «недобросовестных перего-
ворах», а пикеты рабочих признала 
«незаконными».  

Не получила поддержки забастовка 
и от представителей бизнеса. Так, Де-
ловой совет Австралии, объединяю-
щий десятки руководителей корпора-
ций, назвал действия профсоюза «без-
рассудными».  

Отметим, что спусковым крючком 
протестов стала «система наставниче-
ства и производительности», оцени-
вающая эффективность работы сотруд-
ников. Согласно правилам, работники 

складов обязаны носить специальные 
гарнитуры, через которые они полу-
чают информацию о том, какие товары 
с полок нужно упаковать и сколько 
времени на это потребуется. Далее 
программа автоматически рассчиты-
вает производительность каждого ра-
ботника, что на деле оборачивается 
постоянной слежкой и контролем на 
протяжении всего рабочего дня. За не-
выполнение плановых показателей со-
трудникам грозило дисциплинарное 
взыскание или даже увольнение. Более 
того, сами рабочие возмущались тем, 
что требования системы «нереалистич-
ны» и ставят под угрозу их здоровье.  

Представители профсоюза вели пе-
реговоры по этому вопросу в течение 
полугода, но на уступки компания не 
пошла. В UWU позже заявили, что ги-
гант супермаркетов «больше заботится 
о прибыли, чем о безопасности работ-
ников». Изменить ситуацию смогли 
только протестные акции, благодаря 
которым в трудовой договор теперь 
будет включён пункт, отменяющий на-
казания за низкую скорость работы. 

На решение компании повлияла и 
угроза масштабных финансовых по-
терь. Стачка вызвала хаос в цепочках 
поставок: покупатели столкнулись с де-
фицитом продуктов питания, а пустые 
полки в магазинах напоминали о нача-
ле пандемии коронавируса. По оценкам 
экспертов, за время забастовки «Вул-
вортс» потеряла как минимум 50 млн 
австралийских долларов. Кроме того, 
ещё больше средств компания потратит 
на пополнение запасов продукции пе-
ред рождественскими распродажами. 

К слову, граждане Австралии недо-
вольны «Вулвортс» не только из-за 
проблем с поставками. Несколько ме-
сяцев назад компания оказалась в 
центре скандала из-за манипуляций 
со скидками. Австралийская комиссия 
по конкуренции и защите прав потре-
бителей обвинила сеть супермаркетов 
во взвинчивании цен на товары перед 
объявлением о распродаже. Причём 
огромные прибыли, заработанные на 
обмане клиентов, шли в карман пред-
принимателей на фоне роста стоимо-
сти жизни.  

«Это была тяжёлая борьба. Рабочие 
отказывались от зарплаты и бастовали 
в течение 17 дней. Но, что ещё важнее, 
они бросили вызов одной из самых 
серьёзных угроз безопасности и бла-
гополучию работников, поскольку мы 
вступаем в новую эру, основанную на 
наблюдении с помощью искусствен-
ного интеллекта», — сообщил нацио-
нальный секретарь UWU Тим Кеннеди.  

Между тем руководство компании 
внезапно изменило свою позицию и 
выступило в поддержку бастующих. 
Так, генеральный директор «Вулвортс» 
Аманда Бардвелл заявила следующее: 
«Мы рады одобрить новые условия и 
конкурентоспособную заработную 
плату для наших сотрудников в рас-
пределительных центрах, где в послед-
ние недели происходили забастовки». 

Напомним, что стачка началась 21 
ноября. В ней участвовало свыше 1500 
работников четырёх складов «Вул-
вортс» в австралийских штатах Новый 
Южный Уэльс и Виктория. 

 
Иван ПЛОТНИКОВ.

Жадность 
«Вулвортс»  

губит рабочих 
 

9 декабря победой завершилась забастовка 
складских работников крупнейшей австралий-
ской сети супермаркетов «Вулвортс». Стачку 
организовал Объединённый профсоюз рабочих 
(UWU), который потребовал повышения зара-
ботной платы на 11% в течение трёх лет, а 
также улучшения условий труда.

В уходящем году Варшава за-
ключила контракты на закупку 
вооружений на сумму более 120 
миллиардов злотых (около 30 млрд 
долл.). Об этом рассказал заме-
ститель главы минобороны Поль-
ши Павел Бейда в интервью ин-
тернет-порталу Defence24. 

 

Но это ещё не всё: оборонное 
ведомство за оставшиеся до 
конца 2024-го дни готовится 

подписать ещё несколько контрактов, 
по большей части касающихся зака-
зов на предприятиях местного воен-
но-промышленного комплекса. 

Согласно заявлениям польского 
руководства, республика стала ли-
дером среди членов НАТО по расхо-
дам на оборону из расчёта их доли в 
национальном ВВП. И власти не пе-
реставая гордятся этим, повторяя, 
сколь важно противостоять «рос-

сийской угрозе» и оказывать все-
мерную поддержку ВСУ. 

В 2024 году Польша выделила 158 
миллиардов злотых (40,7 млрд долл.) 
на эти цели, что составляет 4,2% ВВП 

страны. В будущем году есть намере-
ние потратить на армию 186 милли-
ардов злотых (47,7 млрд долл.), или 
4,7% ВВП.  

Значительную часть расходов, как 
информировал недавно интернет-
портал RuBaltic.Ru, составляют затра-
ты на техническую модернизацию 
вооружённых сил. 

Ольга КЕЛЕЦКАЯ. 
Фото dzen.ru

Предприятия Литвы стали ча-
ще сообщать о намечаемых мас-
совых сокращениях, информиру-
ет Служба занятости балтий-
ской республики. 

За десять месяцев в эту организацию по-
ступили уведомления от 57 работодате-

лей (в прошлом году — от 52). Их получили 
2500 сотрудников — на 300 больше, чем в 
2023 году. 

Наибольшее количество сокращений как в 
этом, так и в прошлом году отмечается в об-
рабатывающем секторе. 

«Текстильная отрасль стала ведущей по 
количеству массовых увольнений в 2024 го-
ду. Каждое пятое сокращение приходится на 
швейные фабрики. 12 работодателей из этой 
сферы направили уведомления 500 работ-
никам. Такого не было в отрасли последние 
пять лет», — цитирует интернет-портал Ru-
Baltic.Ru заместителя директора Службы за-
нятости Гедре Синкевиче. 

Евгений БУДИНАС.

В Литве массовые 
увольнения

Чем гордятся 
польские власти

Усилия по стимулиро-
ванию национальной эко-
номики и её влиянию на 
идеологию будут в цент-
ре внимания дебатов IХ 
пленума ЦК Компартии 
Кубы (КПК), намеченного 
на 12 и 13 декабря. Об 
этом рассказал член сек-
ретариата ЦК, руководи-
тель его производствен-
но-экономического отде-
ла Хорхе Луис Броче, вы-
ступая в информацион-
ном пространстве «За 
круглым столом» вместе 
с политическими лидера-
ми и руководителями ра-
бочих комиссий первич-
ных парторганизаций.

«Точка  
соприкосновения» — 

ненависть к СССР

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Г отовятся к ним и социал-демократы во 
главе с тем же Олафом Шольцем, кото-
рый довольно неожиданно обнаружил у 

себя шанс вновь побороться за пост канцле-
ра. С этой целью он фактически скопировал 
предвыборный слоган кандидата от демо-
кратов на недавних президентских выборах 
в США Камалы Харрис — «когда мы сража-
емся, мы побеждаем». Об этом сообщила не-
мецкая «Бильд». 

Именно такой фразой Шольц завершил 
свою первую предвыборную речь перед со-
ратниками в штаб-квартире СДПГ в послед-
ний день ноября. Как отмечает издание, по-
добным заимствованием канцлер хотел про-
демонстрировать немецкому электорату, ко-
торый, как неоднократно свидетельствовали 
опросы, преимущественно поддерживал 
Харрис, связь со «светлой, демократической 
и умеренной стороной». 

Логика СДПГ ясна: «Социал-демократы — 
хорошие парни, как и демократы в США. А 
Христианско-демократический союз (ХДС) 
во главе с Фридрихом Мерцем, нашим глав-
ным оппонентом, — плохие парни, сторон-
ники Трампа», — подчеркнула «Бильд». 

В своей речи Шольц также поспешил заве-
рить избирателей, что способен «вести эту 
предвыборную кампанию». 

«Я — ваш лидер», констатировал он перед 
однопартийцами, ставя тем самым точку в 
дискуссии о том, следовало ли СДПГ сделать 
ставку не на него, а на главу минобороны 
страны Бориса Писториуса. Впрочем, такую 
точку поставил сам Писториус, отказавшись 
от своего выдвижения в пользу Шольца. 

Ключевыми темами речи Шольца стали 
украинский кризис и социально-экономиче-
ские вопросы: обеспечение внутренней безо-
пасности, пенсии, пособия, гарантии заня-
тости и способы выхода из экономической 
рецессии. 

 Помимо ассоциаций с Харрис и Трампом, 
действующий канцлер ещё неоднократно 
противопоставлял себя Мерцу, давая понять, 
что рассматривает стартующую предвыбор-
ную кампанию как дуэль. Призвав лидера 
ХДС «не играть в русскую рулетку» в кон-
тексте обеспечения безопасности Германии, 
Шольц также заявил, что его главный оппо-
нент является не консерватором, а «полити-

ком, живущим прошлым» в вопросах соци-
альной и экономической сферы. 

Как отмечают эксперты, несвойственные 
Шольцу решительность и чёткость в пони-
мании слабых сторон Мерца могут оживить 
и привнести интригу, казалось бы, в предре-
шённую предвыборную кампанию. «Попут-
ным ветром» для социал-демократов также 
оказались опубликованные в канун речи 
Шольца результаты социологического опро-
са, проведённого по заказу всё той же 
«Бильд». 

По данным социологов, если бы канцлер в 
Германии выбирался напрямую, кандидатуру 
Шольца поддержали бы 22% респондентов, 
что на 7 процентных пунктов выше показа-
телей ещё середины ноября. За Мерца свой 
голос отдали бы 30% избирателей (минус  
1 процент), за кандидата от «Зелёных» Хабе-
ка — 16% (минус 2 процента). При этом, если 
бы у немцев был выбор лишь между Мерцем 
и Шольцем, отставание действующего канц-
лера оказалось бы ещё менее существенным: 
35% за лидера ХДС против 33% у кандидата 
от СДПГ. Объяснение простое: Мерц — сто-
ронник передачи киевскому режиму немец-
ких дальнобойных ракет «Таурус», со всеми 
возможными для ФРГ последствиями, а 
Шольц, который именно таких последствий 
и опасается, выступает категорически про-
тив поставок Киеву этого вида вооружений. 
Таким образом, перед немцами стоит выбор: 
голосовать за открытого сторонника втяги-
вания ФРГ в «большую войну» или за канди-
дата, который придерживается позиции, 
фактически означающей для его страны «ни 
мира, ни войны»… 

Теперь задача Шольца — попытаться кон-
вертировать возросшие симпатии к нему 
лично в симпатии к его партии, что весьма 
непросто. Пока СДПГ продолжает доволь-
ствоваться поддержкой лишь 15—16% изби-
рателей, что более чем в два раза меньше, 
чем рейтинг блока ХДС/ХСС — 32%. Учиты-
вая, что новые парламентские выборы в Гер-
мании планируются на 23 февраля, у Шольца 
и его однопартийцев остаётся менее трёх 
месяцев, чтобы сократить отставание от 
ключевых оппонентов. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Канцлер Шольц 
увидел свой шанс

Вся Германия ждёт 16 декабря, когда в бундестаге пройдёт 
голосование по вотуму доверия правительству канцлера Олафа 
Шольца. Шансов уцелеть у этого кабинета министров, который 
после выхода из состава правящей коалиции свободных демокра-
тов превратился в «правительство меньшинства», практически 
нет, считают аналитики и эксперты в ФРГ. А потому всё от-
чётливее вырисовываются перспективы досрочных февральских 
парламентских выборов, подготовку к которым уже начали 
практически все политические силы страны.

ВАШИНГТОН. Североатлан-
тический альянс может разме-
стить ядерные бомбы B-61 на 
территории Польши или Украи-
ны в ответ на использование Рос-
сией баллистической ракеты 
средней дальности «Орешник», 
пишет американский журнал 
«Нэшнл интрест». Как отмечает 
издание, оружие является ключе-
вым для НАТО на протяжении де-
сятилетий. Бомба, разработанная 
в 1960-х годах, в эпоху «холод-
ной войны», имеет регулируемую 
мощность взрыва от 0,3 до 360 
килотонн. Журнал называет безу-
мной идею о том, что Запад готов 
позволить Украине, не входящей 
в НАТО, иметь на своей террито-
рии атомное оружие.  
ДАМАСК. В Сирии будет 

сформирован конституционный 
комитет, задачей которого станет 
внесение поправок в Основной 
Закон страны, сообщил предста-
витель политического управления 
вооружённой сирийской оппози-
ции, которая в рамках формиро-
вания новых властных институтов 
одновременно ведёт контакты с 
сирийскими племенами и клана-
ми, составляющими 70% населе-
ния арабской республики.   
СУХУМ. В Абхазии в ночь на 

10 декабря экспериментально от-
ключили доступ к интернету в ка-
честве меры борьбы с незакон-
ным майнингом, сообщил и.о. 
премьер-министра Валерий Бган-
ба на заседании Оперштаба по 
обеспечению энергобезопасно-
сти. Одновременно в стране из-
за режима ЧС в энергетике за-
крыли школы и детские сады. 
Как рассказал гендиректор ком-
пании «Черноморэнерго» Тимур 
Джинджолия, сейчас от 40 до 45 
мегаватт общей энергосистемы 
потребляют майнинг-фермы.   
НДЖАМЕНА. Франция при-

ступила к выводу из Чада под-
разделений своей армии после 
разрыва с властями африканской 
страны соглашения о военном 
сотрудничестве. В рамках перво-
го этапа истребители «Мираж» 
направились из столицы Нджа-
мены в район базирования на 
востоке Франции. Сейчас на тер-
ритории Чада остаются около 
1000 военнослужащих воору-
жённых сил Пятой республики, и 
полное прекращение их деятель-
ности займёт несколько недель. 
Оказавшееся неожиданным для 
Парижа решение Нджамены зна-
менует завершение десятилетий 
французского военного присут-
ствия в регионе Сахеля.   
ВАШИНГТОН. Избранный 

президент США Дональд Трамп в 

интервью телеканалу Эн-Би-
Си предложил Канаде и Мексике 
стать американскими штатами во 
избежание введения таможен-
ных пошлин со стороны Вашинг-
тона. «Мы субсидируем Канаду 
на сумму более 100 млрд долла-
ров в год, Мексику — почти на 
300 млрд долларов. Если мы и 
дальше собираемся поддержи-
вать эти страны, то пусть они 
войдут в состав США», — сказал 
будущий глава Белого дома.  
САНА. Передача оппозиции 

власти в Сирии пагубно отрази-
лась на проиранской «Оси со-
противления», ведущей борьбу 
с Израилем, считает член полит-
бюро хуситского движения «Ан-
сар Аллах» Мухаммед Аль-Фа-
рах. «Действия и результаты 
операций сирийских террори-
стических группировок нацеле-
ны в первую очередь на то, что-
бы отрезать линию снабжения 
для «Хезболлы», что негативно 
сказалось на ней и движениях 
сопротивления в целом, в том 
числе на поддержке Газы», — 
отметил политик.    
КИЕВ. Замминистра обра-

зования и науки Украины Ми-
хаил Винницкий сообщил, что 
в стране могут расформиро-
вать медицинские университе-
ты для их дальнейшей класси-
фикации в «классические ву-
зы» с целью искоренения со-
ветского наследия. По словам 
Винницкого, в «незалежной» 
действуют 15 медвузов, тогда 
как в странах Европы их не 
больше четырёх. Поэтому, по 
мнению чиновника, необходи-
мо перейти к «эволюционной 
модели», в которой медфа-
культеты являются частью 
классических университетов.  
МОНРЕАЛЬ. Выручка миро-

вых авиакомпаний в 2024 году 
достигнет рекордных 30,5 
млрд долларов. По данным 
Международной ассоциации 
воздушного транспорта, доход 
обусловлен возросшим числом 
пассажиров — около 5 млрд 
человек. В итоге выручка со-
ставит почти 1% мировой эко-
номики. Однако расходы на 
авиаперевозки в этом году так-
же достигнут рекордного 
значения — 936 млрд долла-
ров. Таким образом, конечная 
чистая прибыль компаний со-
ставляет всего 3,6%. Согласно 
прогнозу, спрос на пассажир-
ские авиаперевозки продолжит 
расти на 3,8% ежегодно в тече-
ние следующих 10 лет.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

Н о она не примет этого 
предложения: оставлять 
родителей и отправляться 

в дальний путь ради того, чтобы 
работать над голосом, ей не было 
никакой необходимости. Доволь-
но обеспеченная жизнь в Египте, 
перспективы стать одной из ве-
дущих оперных вокалисток этой 
страны, на земле которой Гоар 14 
декабря 1924 года появилась на 
свет, её вполне устраивали. Да и 
сама молодость, подарившая при-
влекательность, здоровье и силы 
профессионально заниматься во-
калом, укрепляла уверенность в 
том, что будущее у неё сложится 
успешно и она станет оперной 
певицей первой величины, кото-
рой будут восторженно рукоплес-
кать и дарить цветы… 

Так, собственно, и случится, 
только Гоар Гаспарян суждено бу-
дет стать одной из самых выдаю-
щихся оперных певиц Советской 
Армении, своим бесподобным ис-
кусством украсившей как ереван-
скую сцену, так и облик всей за-
кавказской республики, в советское 
время ставшей развитой, процве-
тающей, справедливо гордившейся 
и экономическими достижениями, 
и национальной культурой. 

Неповторимый вокальный 
стиль, высочайшее, до совершен-
ства отточенное мастерство, дра-
матизм игры, цельность вопло-
щения сценических образов, без-
упречная исполнительская куль-
тура поставят Гоар Гаспарян в 
первый ряд выдающихся оперных 
и камерных исполнителей XX ве-
ка, корифеев оперной сцены. Их 
имена и в нынешнем столетии 
продолжают вызывать искреннее 
восхищение у всех тех, кто знаком 
с лучшими образцами мирового 
оперного искусства. 

«Такие гиганты, как Гоар Ми-
каэловна, рождаются раз в столе-
тие, — отметит выдающаяся ар-
мянская советская певица, народ-
ная артистка СССР Зара Долуха-
нова. — Самые сложные произве-
дения мировых классиков, порою 
кажущиеся невозможными для 
исполнения, в гаспаряновской 
трактовке не только получают но-
вую жизнь, но и становятся выше 
авторской трактовки. Гоар — звез-
да вокального искусства и стоит 
нескольких созвездий». 

Да, Гаспарян в действительности 
была выдающейся певицей миро-
вого уровня. О её бесспорном та-
ланте рассуждали не только про-
фессиональные критики, но и слу-
шатели в Армении и России, в Гру-
зии и других республиках, а также 
и во многих зарубежных странах, в 
которых Гоар Микаэловне посчаст-
ливилось гастролировать. Её Рози-
не («Севильский цирюльник»  
Д. Россини), Виолетте («Травиата» 
Д. Верди), Джильде («Риголетто»  
Д. Верди), Дездемоне («Отелло»  
Д. Верди), Маргарите («Фауст»  
Ш. Гуно), Джульетте («Ромео и 
Джульетта» Ш. Гуно), Недде («Пая-
цы» Р. Леонкавалло), Лючии («Лю-
чия ди Ламмермур» Г. Доницети), 
Норме («Норма» В. Беллини), Лакме 
(«Лакме» Л. Делиба), Марфе («Цар-
ская невеста» Н. Римского-Корса-
кова), Шемаханской царице («Золо-
той петушок» Н. Римского-Корса-
кова), Ануш («Ануш» А. Тиграняна), 
Шушан («Давид-Бек» А. Тиграняна), 
Олимпии («Аршак II» Т. Чухаджяна), 
Гоар («Героиня» А. Степаняна) апло-
дировали в Польше, Венгрии, Анг-
лии, Франции, США, Канаде, Брази-
лии, Мексике, Японии и других 
странах. И везде её концерты вы-
зывали восторг публики, буквально 
влюблявшейся в эту красивую чер-
новолосую женщину с потрясаю-
щим, завораживающим голосом. 

В многочисленных откликах в 
прессе подчёркивалось, что Гас-
парян постигла «тайну влияния 
музыки на души» и что созданные 
ею на сцене образы поражают 
своей жизненностью, правди-
востью, особым колоритом. Её на-
зывали «чудом, доселе неслыхан-
ным, сказочным», с голосом, «как 
благородный страдивари». Но при 
этом она была чудом армянским. 
Певица всегда гордилась принад-
лежностью к своему древнейшему 
народу и его удивительной куль-
туре. Во всей красе она раскрылась 
в Советской Армении, заслужила 
Гаспарян признание и любовь со-
отечественников и высокие на-
грады, к которым она в силу своей 

врождённой скромности относи-
лась весьма сдержанно. 

«Мне довелось увидеть много 
стран и городов, но Армения оста-
ётся моей глубочайшей привязан-
ностью, моей горячей любовью, — 
признавалась певица, будучи на 
пике своей славы. — Именно через 
неё я открываю для себя весь мир». 

Профессиональные возможно-
сти певицы были воистину не-
ограниченными. Она могла на 
сцене блестяще преподносить да-
же самые сложные, виртуозные 
партии. И об этом её высочайшем 
мастерстве высказывались в са-
мых авторитетных мировых му-
зыкальных коллективах. Так, 
японский музыкант Гинози Ямана 
отмечал: «Исполнительские приё-
мы Гаспарян, её колоратурная тех-
ника доведены до совершенства. 
Широко охватывая взглядом 
область мировой музыки, дума-
ется, что мы найдём мало певиц 
такого класса». 

Кстати, во время гастролей Гас-
парян в Японии, где она за два ме-
сяца дала пятьдесят семь концер-
тов, вместо афиш вечерами зажи-
гались неоновые цветы и высвечи-
валась надпись: «Там, где поёт Го-
ар Гаспарян, распускаются цветы». 
А после исполнения практически 
народной армянской песни «Ци-
цернак» (стихи Геворка Додохяна) 
и двух песен Комитаса у неё по-
просят ноты и слова, для того что-
бы в очередной приезд певицы в 
Страну восходящего солнца уди-
вить её необычайным зрелищем, 
взволновавшим и обрадовавшим 
Гаспарян: местный хор исполнит 
эти произведения уже на армян-
ском языке… Что и говорить, под-
линное искусство не знает границ, 
а уж песенное — тем более! 

Гаспарян училась в Каирской 
консерватории искусству белькан-
то у бежавших в Египет от фаши-
стов выдающихся итальянских ма-
стеров — солистки Миланской опе-
ры Элис Фельдман и дирижёра 
Неаполитанского оперного театра 
Винченцо Карро. Она блестяще ос-
воила итальянскую школу, с года-
ми овладела армянской и русской 
школами оперного искусства и на 
сцене всегда держалась просто и 
непринуждённо. Её выступления 
были совершенными во всех от-
ношениях. Заметно выделялась 
она не только чарующим голосом, 
но и особым природным чувством 
мелоса, унаследованным из каких-
то генетических глубин, из народ-
ных источников, к которым Гаспа-
рян испытывала по-настоящему 
трепетное отношение. Потому-то 
в её выступлениях неизменно при-
сутствовала особая труднообъя-
снимая гаспаряновская энергети-
ка: не шумная, не навязчивая, не 
довлевшая над сознанием, а заво-
раживавшая, дарившая гамму 
чувств и переживаний и уносив-
шая словно бы на крыльях ма-
ленькой ласточки (той самой ар-
мянской цицернак), щебечущей 
легко-легко, вольно, наполняя це-
лые пространства этим неповто-
римым пением-щебетанием… 

 

Г аспарян упорно шла к новым 
высотам. Узнает, полюбит она 
и русскую классическую му-

зыку — Глинку, Алябьева, Римско-
го-Корсакова, Чайковского, Рахма-
нинова, Глиэра, Шапорина. «Я вла-
дею семью языками, но русскому 
научилась только на земле моих 
предков, — признается певица в 
декабре 1984 года. — Этот великий 
язык связал меня с моими собрать-
ями по сцене — Давидом Ойстра-
хом и Эмилем Гилельсом, Валерией 
Барсовой и Медеей Амиранашвили, 
Артуром Эйзеном и Ниязи, Ириной 
Архиповой и Марией Биешу». 

Приобщение к русской культуре 
подарит Гаспарян и саму возмож-
ность выступать в России. «Нико-
гда не забуду свой первый концерт 
в Москве, — вспомнит многие годы 
спустя Гоар Микаэловна. — Всту-
пительное слово перед моим вы-
ступлением произнесла прослав-
ленная русская певица Валерия 
Барсова, которая сыграла большую 
роль в моей судьбе. Я была горда и 
счастлива, увидев впервые 
Кремль, ступив на землю Глинки, 
Мусоргского, Рахманинова». 

Воистину судьбоносным для 
Гаспарян станет знакомство с на-
родной артисткой СССР Валерией 
Барсовой, считавшейся одной из 

лучших в Советском Союзе обла-
дательницей колоратурного со-
прано. Услышав Гоар в 1951 году, 
Валерия Владимировна придёт в 
такой восторг, что организует мо-
лодой армянской исполнительни-
це концерт в Центральном доме 
работников искусств в Москве. 
Тот концерт, начавшийся поздно 
вечером, продлится до трёх часов 
ночи, и Гаспарян на нём букваль-
но покорит довольно взыскатель-
ную столичную публику. 

А в рамках концертной про-
граммы, проходившей в Москве 
на сцене Большого театра в конце 
мая 1951 года и посвящённой 175-
летию Большого театра Союза 
ССР, лауреат Сталинской премии 
третьей степени Гаспарян (этой 
награды она удостоится всего дву-

мя месяцами ранее) исполнит 
знаменитый романс «Соловей» 
Алябьева, но без сопровождения 
флейтиста, так как флейта, по 
всей видимости, была кем-то из 
завистников Гоар выкрадена. 

Соперники Гаспарян тревожи-
лись, откровенно говоря, не на-
прасно. Гоар Микаэловна обладала 
уникальной возможностью с лёг-
костью брать ноту соль третьей ок-
тавы, в то время как обычные чело-
веческие возможности ограничи-
ваются двумя, максимум двумя с 
половиной октавами. Тут же от но-
ты соль малой октавы певица под-
нималась до ноты соль третьей ок-
тавы, причём на протяжении всего 
диапазона тембр звучания голоса у 
неё не менялся, что воспринима-
лось не иначе как чудо. Чудо, фан-
тастика, поскольку, к примеру, одна 
из величайших оперных певиц XX 
столетия Мария Каллас столько не 
вытягивала. 

Валерия Барсова, между про-
чим, поможет Гаспарян и в реше-
нии большой личной проблемы, 
касавшейся переезда из Египта в 
Армению родителей Гоар Микаэ-
ловны. Сама же певица в книге 
воспоминаний «Когда аплодирует 
мир» по сему поводу поведает: 
«Шёл 1952 год. Я вылетела в Моск-
ву, где Барсова организовала 
встречу с Анастасом Микояном. 
Ему я рассказала о своей просьбе 
— дать разрешение на въезд в 
СССР моих родителей, и он обе-
щал помочь. Кроме того, Барсова 
говорила обо мне со Сталиным, 
очень хвалила, специально под-
черкнула, что большая честь для 
Советского Союза иметь такую 
выдающуюся певицу. Сталин уже 
слышал меня на 175-летии Боль-
шого театра, как мне сказали, ему 
очень понравился мой голос. Ми-
коян познакомил меня с Андреем 
Громыко, который посоветовал 
написать ещё одно прошение на 
русском языке на имя Сталина…» 

Андрей Андреевич будет сопро-
вождать Гаспарян и во время её 
встречи со Сталиным в Кремле. 
Он же выступит и в роли пере-
водчика, так как молодой певице, 
тогда ещё плохо говорившей по-
русски, проще было изъясняться 
на английском языке. 

Разговор с Иосифом Виссарио-
новичем, разумеется, Гоар Микаэ-
ловна запомнит на всю оставшую-

ся жизнь. Был он по времени не-
продолжительным, но для певицы 
удачным. Вождь просьбу вокали-
стки решит положительно и ска-
жет ей, что она, «видно, хорошая 
дочь», если хочет «жить вместе с 
родителями». К счастью для Гас-
парян, с родителями она нако-
нец-таки окончательно воссоеди-
нится, правда, приехать в Арме-
нию они смогут только через год. 

 

М ежду тем жизнь певицы, и 
прежде всего творческая, 
шла своим естественным 

чередом. В Ереванском оперном 
театре её, как репатриантку, в 
1948 году приняли настороженно, 
даже скорее враждебно. Один из 
музыкантов выскажет тогда слова, 
крайне возмутившие Гоар: «Её го-
лос не для оперной сцены… Пусть 
лучше в цирке поёт». Но вскоре 
Гоар Микаэловну по-настоящему 
полюбили и оценили. Через ка-
ких-то пять-шесть лет после свое-
го возвращения на главную ар-
мянскую оперную сцену (в 1948 
году после «тёплого» приёма в 
Ереване Гаспарян примет пред-
ложение Тбилисского оперного 
театра и некоторое время будет 
служить в его труппе) певица ста-
нет на ней ведущей артисткой. А 
если точнее, то королевой этой 
сцены, её украшением. Тем на-
циональным самородком, кото-
рому предстояло помимо класси-
ческого мирового и русского 
оперного наследия продвигать в 
свет и сугубо армянское вокаль-
ное искусство. Искусство уникаль-
ное, неповторимое, разнообраз-

ное, по-своему выразительное, 
местами наполненное буйством 
красок, а порою предельно сдер-
жанное, передающее лишь народ-
ные горе и печаль, к сожалению, 
не обходившие стороной армян-
ский народ. 

Особо выразительно, красочно, 
передавая гамму богатейших от-
тенков и нюансов музыкальной 
палитры, Гаспарян исполняла тво-
рения Комитаса, Макара Екмаля-
на, Тиграна Чухаджяна, Алексан-
дра Спендиарова, Армена Тигра-
няна, Романоса Меликяна, Гургена 
Алемшаха, Анушавана Тер-Гевон-
дяна, произведения армянских 
советских композиторов. И при 
этом Гоар Микаэловна всегда тре-
петно относилась к песне народ-
ной, продолжавшей для неё оста-
ваться неиссякаемым источником 
вдохновения. 

«Эти песни незабываемы, — от-
мечала вокалистка. — Они бес-
смертны. Они стали шедеврами, 
поскольку выразили собой чело-
веческую верность и благород-
ство. Поскольку вобрали в себя 
душевный опыт целого народа, 
его характер, его идеалы, его жиз-
ненную философию». 

Любовь к армянской народной 
песне, потрясающей музыке ком-
позиторов-соплеменников, куль-
туре армянского народа была у Гас-
парян столь естественной и орга-

ничной, что представить её вне 
этого национально-культурного 
пространства невозможно. «Искус-
ство пения зависит не только от 
голосовых связок, — откровенно 
заявляла певица. — Оно — зеркало 
души твоей, сердца твоего, совести, 
беспокойной и тревожной оттого, 
что в мире по-прежнему льётся 
кровь невинных жертв. За хоро-
шую колоратуру — природе спаси-
бо, а за искусство во мне — поклон 
до земли отчему дому, родному 
моему народу, стране моей». 

Национальное творчество Гас-
парян, тем не менее, нисколько не 
соперничало с той же итальянской 
классикой. Да и вообще певица, 
помимо армянского и русского 
прекрасно владевшая итальян-
ским, французским, немецким, 
английским, арабским языками, 
старалась прежде всего оценивать 
художественную сторону того или 
иного творения. Знала она и о чём 
поёт. От тематики произведения 
зависел артистизм, которым она 
умела здорово управлять, нисколь-
ко не умаляя природные данные, 
но и не стараясь их как-либо вы-
делять дополнительно. Всё на сце-
не, была убеждена Гаспарян, долж-
но выглядеть естественно, без 
фальши, лишних приукрашиваний 
и спецэффектов. Классическое, на-
родное, современное оперное и 
камерное вокальное искусство, 
подчёркивала вокалистка, не сле-
дует превращать во что-то неопре-
делённое, маловыразительное, но 
шумное и сильно напоминающее 
эстраду. У каждого вокального жа-
нра своё предназначение, и не сле-
дует в этих вполне определённых 
направлениях что-либо менять… 

И на протяжении всей продол-
жительной творческой жизни оста-
ваясь верной своим неколебимым 
взглядам на вокальное искусство, 
Гаспарян и не пыталась в нём что-
то поменять. Творческое посто-
янство для неё являлось не менее 
важным и существенным, чем вер-
ность Родине, народу, семье, друзь-
ям, национальным святыням, а 
также идеалам добра и справедли-
вости, сформировавшимся в ней в 
молодом возрасте и опять же под 
воздействием музыки. 

«Залы, заполненные тысячами 
людей, сливались в едином поры-
ве восторга, — рассуждая о твор-
честве Гаспарян, справедливо под-
метит известный музыкальный 
критик, доктор искусствоведения, 
заслуженный деятель искусств 
Армении Маргарита Рухкян. — Её 
колоратурное сопрано, рассыпаю-
щееся брильянтовой россыпью 
звуков, едва умолкая, тонуло в 
оглушительных аплодисментах и 
восторженных криках. Но надо 
было видеть Гоар Гаспарян в это 
время — она спокойно и как-то 
удивительно уютно стояла на сце-
не, словно дома, скромно и от-
крыто улыбаясь залу, уходила за 
кулисы своей особенной, жен-
ственной, слегка подпрыгиваю-
щей походкой и вновь, так же 
просто и мило, возвращалась к 
ликующему слушателю. Что-то 
бесконечно устойчивое было в её 
облике, в её искусстве, её фено-
менальная колоратурная техника 
не рождала у слушателя никакого 
напряжения, её возможности, ка-
залось, были безграничны. Собст-
венно, так оно и было. Об этом 
говорили и её последние концер-
ты, которые были своего рода чу-
дом. Уже уйдя со сцены, она в 
трудные 1990-е годы каждое лето 
давала концерт в оперном театре. 
Её волнующий голос без всякого 
напряжения достигал самых даль-
них уголков зала, обволакивая 
слух своим неповторимым тёп-
лым тембром. Возникало реаль-

ное ощущение, что пела её ду-
ша… Она пела арии из итальян-
ских опер, песни Комитаса и Ка-
начяна (Барсег Каначян, ливан-
ский армянский композитор и ди-
рижёр. — Р.С.) и обычно заканчи-
вала концерт английской песней 
«Как молоды мы были». Опреде-
лённо она была волшебницей. С 
этой песней в её исполнении зал 
словно бы наполнялся волнующей 
атмосферой романтики, любви, 
молодости, словно бы включался 
какой-то механизм, и время про-

носилось в обратном направле-
нии. Это был её гимн молодости, 
любви, мечтам. И в этом не было 
никакой печали, одна романтика. 
Гоар Гаспарян осмысленно, воле-
вым усилием доказывала роман-
тическую красоту ностальгии, не 
менее действенной, чем сама 
жизнь. Ей было уже трудно стоять 
на сцене: рядом находился стул, 
и прекрасные песни Комитаса, ко-
лыбельные Каначяна она пела си-
дя. И этот момент был удивитель-
но органичен: образ мадонны, у 
ног которой резвится ребёнок. 

Близкие рассказывают, что уже 
в забытьи, в последние минуты 
жизни она вдруг запела эту песню: 
«Как молоды мы были». Воистину, 
она была драматургом своей жизни 
и изначально чувствовала её худо-
жественную форму. Не случайно 
её любимым композитором был 
Моцарт; концепция её прекрасной 
и драматичной жизни была, в ко-
нечном счёте, оптимистична». 

 

Б есспорно, Гаспарян смотре-
ла на собственную жизнь с 
оптимизмом. И уже хотя бы 

потому, что главное своё земное 
предназначение она исполнила в 
полной мере, став не просто во-
калисткой, а крупнейшей оперной 
певицей Советской Армении, 
признанным профессионалом 
высочайшего класса и советского, 
и мирового оперного искусства. 

Следует сказать, что на просто-
рах Советского Союза Гаспарян, 
удостоившаяся звания народной 
артистки СССР в общем достаточ-
но рано, когда ей перевалило чуть-
чуть за тридцать, была на самом 
деле кумиром миллионов. Изве-
стен случай, когда певица, в начале 
1980-х годов прибывшая на празд-
нование 125-летия Тбилисского 
армянского драматического театра 
имени П. Адамяна, столкнулась в 
грузинской столице с воистину не-
забываемым приёмом, о котором 
впоследствии вспоминал извест-
ный грузинский дирижёр, заслу-
женный деятель искусств Грузин-
ской ССР Вадим Шубладзе: «В Тби-
лиси конная милиция оцепила 
концертный зал, в котором должна 
была выступать Гоар Гаспарян. По-
пасть на её концерт было практи-
чески невозможно. Для того вре-
мени это был феноменальный уро-
вень, нечто удивительное, и на 
концертах творилось что-то абсо-
лютно невообразимое». 

Но время юбилейных торжеств 
пробежало быстро, певице следо-
вало возвращаться в Ереван: в род-
ном театре был назначен спектакль 
с её участием. И то, что произошло 
в тбилисском аэропорту, так и во-
все не поддавалось объяснению: 
практически весь персонал аэро-
порта с гвоздиками в руках вы-
строился тогда в два ряда и бук-
вально до трапа самолёта привет-
ствовал певицу возгласом: «Слава 
Гоар!» А Гоар Микаэловна пройдёт 
мимо этих восторженных людей с 
присущим ей достоинством, но 
скромно, поскольку подобных про-
явлений чувств по отношению к 
себе она стеснялась, хотя и сталки-
валась с ними постоянно. 

Вполне спокойно, рассудитель-
но, без претензий на особое к себе 
внимание, относилась Гаспарян и 
к самой славе, и к наградам, кото-
рыми по большому счёту обделена 
не была. За годы творческой дея-
тельности певице присвоили зва-
ния заслуженной и народной ар-
тистки Армянской ССР, народной 
артистки СССР, Героя Социалисти-
ческого Труда, почётного гражда-
нина Еревана. Она являлась лау-
реатом Сталинской премии и Го-
сударственной премии Армянской 
ССР, кавалером орденов Ленина, 
Дружбы народов, армянского ор-
дена Святого Месропа Маштоца. 

«После Указа о присвоении мне 
звания Героя Социалистического 
Труда я получила сотни поздра-
вительных телеграмм, — некото-
рое время спустя скажет певица. 
— Из Воронежа и Тулы, Красно-
ярска и городов Украины, из Моск-
вы и Ленинграда, Тбилиси и из 
прибалтийских республик, от жи-
телей самых отдалённых горных 
деревушек моей Армении. Я эти 
телеграммы считаю документами 
не только признания моих заслуг, 
но и свидетельством того, что ус-
пехам национальных деятелей 
культуры радуется вся страна». 

К сему добавим, что Гаспарян, 
как действительно любимая в на-
роде представительница нацио-
нального искусства, дважды из-
биралась депутатом высшего за-
конодательного органа Союза 
ССР. В советское время такая 
практика, когда в депутаты со-
юзного и республиканских Вер-
ховных Советов выдвигались са-
мые известные и авторитетные 
писатели, композиторы, артисты 
и художники, была и вполне обы-
денной, и в целом обязательной. 
Не миновала она и Гоар Микаэ-
ловну, добрую, отзывчивую, все-
гда готовую протянуть руку по-
мощи и отдельному человеку, и 
множеству людей. После ката-
строфического землетрясения в 
Армении в декабре 1988 года пе-
вица примет решение перечис-

лять свои гонорары в помощь по-
страдавшим. Неразрывная духов-
ная связь с народом в ту страш-
ную годину народных испытаний 
в ней только окрепнет. 

«Меня избирали депутатом Вер-
ховного Совета СССР двух созы-
вов, — однажды напомнит певица. 
— Встречалась с избирателями, 
многим помогала, как могла». И 
тут же Гаспарян, тактично умолчав 
о подробностях своей депутатской 
деятельности, перейдёт к раз-
мышлениям куда более важным, 
всегда волновавшим её как пат-
риотку Советской Армении: «Но 
были и иные встречи. Помнится, 
пришёл на приём репатриант. Жа-
луется на жизнь. В розовых крас-
ках вспоминает прошлое. Чего хо-
тел? Лёгкой жизни. Раз приняла 
меня Родина, то и кормить долж-
на. Я говорю: СССР — страна труда, 
ловчить никому не позволено. А 
Родине не нужны нахлебники. Что 
ты там, на чужих берегах, имел? 
Сытую жизнь? Уверенность в зав-
трашнем дне? Чувство полноцен-
ного гражданина? Нет и нет! Я 
прошла все круги чужедальней 
земли и говорю прямо: счастье — 
жить и трудиться на родной земле, 
счастье — по утрам видеть в про-
ёме окна вершины Арарата, 
счастье — ощущать ладонью тепло 
шершавого родного камня. Вы 
скажете, это лирика. О, совсем не 
простая лирика. Она рождена в 
сердце, много выстрадавшем. 

«Крунк» — армянская народная 
песня о журавле. Есть в ней такие 
слова: «Крунк, куда летишь? Крик 
твой слов сильней! Крунк, из 
стран родных нет ли хоть вестей?» 

Велика тяга к Родине, святая это 
тяга. И тем обиднее за людей, ищу-
щих журавля в чужих небесах». 

Родина, Армения, свободная и 
прекрасная, о которой в молодые 
годы лишь грезилось! Её Гаспарян 
истово любила, к ней неизменно 
стремилась, находясь в длитель-
ных зарубежных командировках. 
И даже бывая на гастролях в Егип-
те, стране, в которой она родилась 
и заявила о себе как о талантли-
вой вокалистке, Гаспарян больше 
плакала, нежели радовалась. На-
хлынувшие воспоминания наве-
вали грусть, с особым чувством 
певица вновь исполняла песню 
«Крунк», при этом думая об Ар-
мении, о том, как возвратится в 
Ереван, увидит родные и дорогие 
лица, пройдётся по городским 
улицам, придёт в оперный театр… 
и опять будет петь, на родной и 
горячо любимой земле! 

«Знаю из истории: большевик 
Александр Мясникян стал нарко-
мом Армянской ССР в 1921 году, — 
как бы подводя определённые ито-
ги и вглядываясь в прошлое, гово-
рила Гоар Микаэловна в конце па-
мятного 1984 года, когда ей к ше-
стидесятилетнему юбилею при-
своили звание Героя Социалисти-
ческого Труда. — Тогда он сказал: 
мы превратим долину скорби в до-
лину роз. Коммунист верил в волю, 
энергию народа, истосковавшегося 
по родине. Сейчас, когда я прохожу 
мимо его памятника, часто вспо-
минаю эти вещие слова. А стоит он 
не на высоком пьедестале, а прямо 
на земле, крепко, уверенно, в длин-
нополой шинели. 

На своей земле. И растут розы у 
его подножия. Он ведь сказал: 
превратим Армению в долину роз. 
Партия коммунистов не пришла 
на готовое. Она приняла руины и 
пепелища, горе и беду мрачней-
ших столетий. На этом фундамен-
те выросла моя родина, моя рес-
публика. Об этом нельзя забывать. 

Я выхожу из дома на проспекте 
Баграмяна, спускаюсь по проспек-
ту Ленина, подолгу стою у скром-
ного, белокаменного памятника 
поэту Саят-Нове рядом с консер-
ваторией. А на площадь имени 
вождя революции ведут улицы 
Свердлова, Спандаряна, комисса-
ра Амиряна, революционера-де-
мократа Налбандяна. На Ленин-
скую площадь можно выйти толь-
ко улицами революционеров. Ес-
тественно и справедливо. 

В оперном театре — пою, в шко-
ле поблизости училась моя дочь, 
туда теперь ходят мои внуки. Для 
меня родными стали дома, двор-
цы культуры ереванских заводов 
и фабрик, сельские клубы, кон-
цертные залы моей страны. Чест-
ное слово, это прекрасное чувство, 
ощущение, что дерево, которое 
растёт, — твоё дерево. Потому что 
растёт оно на родной земле». 

Гоар Гаспарян могла бы жить в 
любой точке планеты и блистать на 
самых лучших сценах, купаться в 
роскоши, иметь виллы и крупные 
счета в банках. Тем более что ей на 
протяжении долгого творческого 
пути не единожды делались и опре-
делённые предложения, оконча-
тельной целью которых было пере-
манить певицу из Советской Арме-
нии куда-нибудь далеко, в одну из 
капиталистических стран. Но она 
оставалась непреклонной и после-
довательной в своей любви к Арме-
нии. Большой и самоотверженной 
любви человека и гражданина, оста-
вившего на земле добрую и светлую 
память. 

Руслан СЕМЯШКИН.

«Там, где поёт Гоар Гаспарян, 
распускаются цветы»Совершенствовать на берегах туман-

ного Альбиона уникальное певческое да-
рование и профессиональное мастерство 
ей предлагал лично Уинстон Черчилль, 
дважды приходивший в Каире на спек-
такли, в которых пела двадцатилетняя 
Гоар. «Дайте мадмуазель Гоар Хачатрян 
всё то, что в ваших силах, но ей необхо-
димо учиться в Англии. Такая талант-
ливая певица имеет право сама выбрать 
любое учебное заведение в Европе», — 
скажет тогда премьер-министр Вели-
кобритании. Он был очарован пением 
этой прекрасной армянской девушки, со-
листки Египетского национального ра-
дио, учившейся в Каирской академии му-
зыки и достаточно рано начавшей бли-
стать на египетской оперной сцене.

q Сцена из оперы «Ануш».

q Пение Гоар Гаспарян покоряло слушателей.


